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Свои среди своих
Чего ждать после первого обмена пленными до 25 лет между РФ и Украиной —  
как это повлияет на весь мирный процесс

Кирилл Фенин

М анипуляции Украины с затяги-
ванием сроков выполнения до-

говорённостей с Россией связаны 
с внутренними факторами и отноше-
ниями Киева с его спонсорами, за-
явил «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД РФ Родион Ми-

рошник. Эксперты добавляют: дей-
ствующие власти Украины опасают-
ся имиджевых потерь, которые усилят 
недовольство в стране. 9 июня Рос-
сия и Украина провели первый об-
мен пленными в возрасте до 25 лет, 
хотя договорённости об этом были 
достигнуты в Стамбуле неделю на-
зад. Москва заблаговременно дове-

ла до Киева и предложение передать 
тела погибших военных. Однако Киев 
так и не принял своих солдат. На этом 
фоне главы министерств иностран-
ных дел России и Белоруссии обсудят 
ситуацию вокруг Украины. О ходе вы-
полнения договорённостей, достиг-
нутых в Стамбуле, — в материале «Из-
вестий».

Россия и Украина провели первый 
обмен пленными в возрасте до 25 лет 
в соответствии с договорённостями, 
которых стороны достигли 2 июня 
в Стамбуле во время переговоров де-
легаций. Сейчас российские военнос-
лужащие находятся на территории 
Белоруссии, где им оказывают необ-
ходимую психологическую и меди-

цинскую помощь, заявили в Минобо-
роны РФ.

В то же время Киев так и не принял 
тела своих погибших военнослужащих. 
Напомним, что 7 июня Украина перенес-
ла на неопределённый срок эту проце-
дуру, сообщил помощник президента 
и глава российской делега-
ции Владимир Мединский.

ШОС случилась
СНГ может разрастись за счёт стран организации — 
как формируются новые контуры Большого 
евразийского партнёрства

Елизавета Борисенко, Семён Бойков, 
Анастасия Козлова

В Содружестве Независимых Госу-
дарств приступили к разработке 

платформы «СНГ плюс», заявили «Из-
вестиям» в организации. Страны мо-
гут подключаться к новому формату 
и как партнёры, и как наблюдатели. На-
пример, в «СНГ плюс» способны вой-
ти члены ШОС, а также сама органи-
зация в целом. Между сторонами есть 
перспективные области для сотруд-
ничества — экономическая, гумани-
тарная, а также сфера безопасности, 
подчёркивают эксперты. На евразий-
ском пространстве в последнее время 
усиливается роль международных ор-
ганизаций и объединений: например, 
ШОС и БРИКС привлекают всё больше 
новых партнёров. Почему государства 
заинтересованы в этих форматах со-
трудничества и какие преимущества 
от этого получит Россия — в материа-
ле «Известий».

В Содружестве Независимых Го-
сударств начали разрабатывать 
платформу «СНГ плюс», заявил «Из-
вестиям» директор департамента 
по сотрудничеству в политической, 
гуманитарной и социальной сферах 
организации Андрей Сазонов.

— Разрабатывается платформа «СНГ 
плюс» вроде как БРИКС+: это привлече-
ние партнёров, необязательно состоя-
щих формально в организации. То есть 

формат участия в СНГ возможен и через 
членство, а возможен через партнёр-
ство, наблюдательство, — рассказал он.

Стать участниками нового форма-
та могли бы, например, государства — 
члены ШОС или даже сама организа-
ция в целом, отметил Сазонов.

— Я думаю, что и то и другое. Пред-
полагается диалог не только на уровне 
организации, но и на уровне партнёров 
мы готовы, ведь они принимали уча-
стие, — говорит директор 
департамента. 

Роевая подготовка
У войск беспилотных систем появится свой вуз — 
новое военное училище планируют открыть  
в 2027 году в Московской области

Роман Крецул, Богдан Степовой

В России может появиться Высшее 
военное училище войск беспилот-

ных систем. Соответствующая иници-
атива обсуждается в Минобороны. При 
положительном решении училище ста-
нет первым специализированным вузом 
нового рода войск. По мнению экспер-
тов, накопленный в ходе СВО огромный 
объём практических знаний в этой обла-
сти нуждается в систематизации и дол-

жен быть использован для подготовки 
офицеров.

В Минобороны России обсуждает-
ся инициатива создания в Московской 
области первого в стране Высшего во-
енного училища войск беспилотных 
систем, сообщили источники «Изве-
стий», знакомые с ситуацией. Планиру-
ется, что вуз примет первых курсантов 
1 сентября 2027 года. Он будет выпу-
скать офицеров для нового 
рода войск.

Отставить подпись
УК больше не смогут подделывать результаты 
собраний жильцов

Владимир Гаврилов

У правляющие компании вместе с пред-
седателями домов больше не смогут 

подделывать результаты собраний жиль-
цов. С сентября 2025 года в России из рее-
стра собственников исключат персональ-
ные данные владельцев квартир, следует 
из проекта постановления правительства. 
А жителям придётся очно подтверждать 
личность перед каждым голосованием 
по имущественным вопросам. Поможет 
ли это полностью исключить фальсифи-
кации — в материале «Известий».

С сентября 2025 года из реестра соб-
ственников уберут личные данные 
о жильцах многоквартирных домов 
(МКД), чтобы исключить злоупотребле-
ния конфиденциальной информацией. 
Это следует из проекта постановления 
правительства о внесении изменений 
в Жилищный кодекс, с которым оз-
накомились «Известия». В частности, 
инициатива затруднит документаль-
ное оформление фейковых собраний 
управляющими компаниями (УК).

Сейчас инициаторы голосования за-
прашивают данные о жильцах из рее-
стра собственников, который ведёт УК. 
Та, в свою очередь, обязана предоста-
вить эту информацию в течение пяти 
дней. Согласие собственников МКД 
на передачу персональных данных 
не требуется.

Новая мера изменит порядок про-
ведения собраний дома. Инициатор 
обсуждения должен по списку квар-
тир организовать голосование, а пер-
сональные данные для протоколов 
и документы о правах на помещения 
граждане будут предоставлять само-
стоятельно. То есть им придётся под-
тверждать личность перед каждым 
голосованием по имущественным во-
просам, иначе собрание не получит 
кворума, следует из пояснительной 
записки к документу, подготовленно-
му Минстроем.

Депутатам нередко поступают жа-
лобы на сговор председателей сове-
та многоквартирных домов с руковод-
ством УК.

— Некоторые УК таким образом 
увеличивали тарифы на содержание, 
ссылаясь на фейковые решения со-
браний, — рассказал «Известиям» пред-
седатель комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Сергей Пахомов.

По его словам, управдомы также 
могут подписывать акты приёмки не-
качественных работ, если УК лобби-
рует интересы своих под-
рядчиков. 

В НОМЕРЕ 

« У СНГ И ШОС 
ЕСТЬ МНОГО ТО-
ЧЕК СОПРИКОС-

НОВЕНИЯ. НАПРИМЕР, ДЛЯ 
ОБЕИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ВАЖ-
НЫ БОРЬБА С ТЕРРОРИЗ-
МОМ, КОНТРОЛЬ И ПРЕСЕ-
ЧЕНИЕ НАРКОТОРГОВЛИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 10,9784   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0248   ДИРХАМ ОАЭ 21,5532   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,4262   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2066   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1551   ДОЛЛАР США 79,1543   ЕВРО 90,3666   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5465 
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Первая группа российских военных моложе 
25 лет, вернувшаяся из украинского плена
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Роевая подготовка
A До сего времени специали-

зированных военных вузов 
по направлению беспилотных систем 
в России не было. Соответствующая 
подготовка ведётся в некоторых вузах 
другого профиля. В частности, в Воен-
но-воздушной академии им. Н.Е. Жуков-
ского и Ю.А. Гагарина функционирует 
факультет беспилотной авиации. А в Ря-
занском высшем воздушно-десантном 
командном училище работает учебная 
программа «Применение подразделе-
ний с беспилотными летательными ап-
паратами».

В Вооружённых силах РФ создаются 
войска беспилотных систем, которым 
нужны командиры и специалисты, на-
помнил военный эксперт Алексей Ле-
онков.

— Сейчас армии и флоту нужны 
не только операторы, которые управ-
ляют непосредственно БПЛА или дру-
гими роботизированными комплек-
сами, но и командиры — специалисты, 
которые отвечали бы за работу под-
разделений автономных систем, — от-
метил он. — При создании нового рода 
войск необходимо учесть много нюан-
сов, чтобы они в дальнейшем органич-
но развивались. Например, кроме чисто 
командных должностей должны быть 
командно-технические — этим людям 
предстоит обслуживать дроны всех ти-
пов. Надо готовить и офицеров — пла-
нировщиков боевых действий, которые 
будут разрабатывать тактические, опе-
ративно-тактические и даже стратеги-
ческие операции, где беспилотники бу-
дут играть одну из ключевых ролей для 
достижения того или иного результата.

Система воспитания кадров не долж-
на ограничиваться подготовкой команд-
ного состава, отметил эксперт.

— В военном училище будут готовить 
офицеров, — объяснил он. — Но нужны 
технические центры по беспилотникам, 
где готовили бы младший состав — рядо-
вых и сержантов по соответствующим 
специальностям. Для этого нужны учеб-
ки, где соответствующую специализа-
цию получали бы как солдаты срочной 
службы, так и контрактники.

В этой области должно быть тесное 
взаимодействие с российским оборон-
но-промышленным комплексом, други-
ми родами и видами вооружённых сил, 
уверен Алексей Леонков.

— Беспилотники сейчас динамично 
развиваются, — отметил он. — В отрас-
ли используются новые материалы, си-
стемы боевого управления. Будущие 
офицеры должны быть знакомы с по-
следними тенденциями, быть в курсе 
возможностей нашей промышленности. 
Также не стоит забывать о совместном 
использовании беспилотников с при-
вычными всем нам видами вооружений. 
Например, о координации действий Воз-
душно-космических сил и БПЛА — они 
могут дополнять друг друга при выпол-
нении разведывательных и ударных за-
дач. РВСН заинтересованы в роботизи-
рованных платформах, которые помогли 
бы им осуществлять охранные функции 
важных объектов. И речь идёт не толь-
ко о БПЛА, но и о наземных платформах.

Скорее всего, в училище будут го-
товить командиров по специализаци-
ям — авиационные, наземные и морские 
комплексы и системы, отметил Алексей 
Леонков.

— Нельзя исключить того, что фили-
алы нового военного вуза появятся при 
военно-морских высших учебных заве-

дениях, — считает эксперт. — Предстоят 
работы по созданию учебной базы, раз-
работке методик, совершенствованию 
учебного процесса. Для этого есть всё 
необходимое — во время специальной 
военной операции был накоплен огром-
ный пласт знаний. Теперь всё это пред-
стоит систематизировать.

— В вузе, скорее всего, будет разде-
ление курсантов по родам войск, будут 
технические специальности, а также 
стратеги — те, кто планирует опера-
ции, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Вадим Козюлин. — Причём все 
курсанты должны быть продвинутыми 
операторами дронов. Такому военному 
вузу необходима исследовательская 
рота, которая вовремя обнаруживала 
бы тенденции и новинки, тестирова-
ла бы самую передовую технику. Сей-
час техника в этой области меняется 
настолько быстро, что одна из главных 
задач — не отстать, вовремя понять или 
предугадать направления развития.

Безусловно, важно будет обратить 
внимание и на морскую составляющую, 
отметил эксперт.

— За границей сейчас много споров 
о том, как будет выглядеть флот будуще-
го, — объяснил он. — Например, ведутся 
работы по безэкипажным морским су-
дам. Причём идут разработки морских 

или подводных платформ, которые мог-
ли бы стать носителями БПЛА. В итоге 
такой комплекс обеспечивает скрытую 
доставку и неожиданный удар. Важно 
не пропустить появление такого флота 
у потенциального противника, быть го-
товым к его появлению и строить свой, 
если его наличие оправданно.

О создании войск беспилотных си-
стем как отдельного рода войск впервые 
сообщил глава Минобороны Андрей Бе-
лоусов в декабре. Их формирование за-
вершится в третьем квартале этого года. 
Белоусов тогда отметил, что массовое 
применение беспилотников стало са-
мым значимым прорывом в тактике под-
разделений Вооружённых сил России. 
По данным министра, российские вой-
ска ежесуточно применяют более 3,5 тыс. 
беспилотников, и этот показатель растёт.

В апреле президент РФ Владимир Пу-
тин сообщил, что в прошлом году войска 
получили более 1,5 млн беспилотников 
и свыше 4 тыс. единиц бронетанковой 
техники. Ежедневно на передовую на-
правлялось около 4 тыс. FPV-дронов, 
также было поставлено 180 боевых са-
молётов и вертолётов. Глава государ-
ства указал, что необходимо эффектив-
но адаптировать вооружения и технику 
к меняющимся формам и способам веде-
ния боевых действий. К примеру, учеб-
ные программы в военных училищах 
и академиях, а также школах младше-
го офицерского и сержантского со-
става нужно обновить с учётом опыта 
спецоперации. То же коснётся боевых 
уставов сухопутных войск — начиная 
с уровня отделения и роты до корпусов 
и общевойсковых армий. Путин также 
дал поручение ускорить производство 
безэкипажных катеров, робототехни-
ческих комплексов и боевых лазеров.

Свои среди своих
A Российские представите-

ли по-прежнему находят-
ся в районе обмена и готовы передать 
тела погибших бойцов ВСУ. Об этом 
9 июня заявил на брифинге официаль-
ный представитель Кремля Дмитрий 
Песков, отвечая на вопрос «Известий».

Посол по особым поручениям МИД 
России по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник заявил «Из-
вестиям», что РФ полностью выполни-
ла договорённости, мяч на украинской 
стороне и ответственность за офици-
альную реакцию на предложенный 
Россией гуманитарный акт лежит 
на Киеве.

— Мы констатируем, что с россий-
ской стороны договорённости выпол-
нены полностью. Манипуляции Киева 
проводятся вне зависимости от про-
ведённых переговоров. На это влия-
ют какие-то внутренние факторы либо 
же внешние взаимоотношения Украи-
ны со своими спонсорами, — пояснил 
Мирошник «Известиям».

После второго раунда переговоров 
делегаций России и Украины в Стам-
буле 2 июня стало известно, что РФ 
передаст тела 6 тыс. погибших укра-
инских военных и примет тела россий-
ских солдат при наличии их у Украины. 
Стороны также достигли соглашения 
о масштабном обмене военнопленны-
ми, под который попадут тяжелоболь-
ные и люди моложе 25 лет. Речь шла 
о взаимной передаче от 1 до 1,2 тыс. 
человек.

Срыв Украиной приёма тел своих 
погибших военнослужащих вызыва-
ет сожаление, заявил «Известиям» де-
путат Европарламента Милан Мазурек. 
Забота об останках павших солдат — 
одна из важнейших обязанностей лю-
бого государства, подчеркнул он.

 — Мне трудно представить, что толь-
ко такие обмены мнениями могли бы 
разрешить конфликт. Однако я искрен-
не надеюсь, что обе стороны проявят 
уважение к погибшим и их семьям. 
Прежде всего я надеюсь, что это бес-
смысленное насилие прекратится как 
можно скорее, — сказал политик «Из-
вестиям».

Власти Украины не хотят принимать 
тела своих солдат из-за того, что такое 
число погибших разбивает все нарра-
тивы, которые продвигает украинская 
пропаганда. Кроме того, большинство 
передаваемых солдат погибли на кур-
ском направлении, боевые действия 
на котором были личной инициативой 
Зеленского, заявил «Известиям» быв-
ший депутат Верховной рады Украины 
Спиридон Килинкаров.

— Я убеждён, что они попытаются 
максимально растянуть эту процеду-
ру по времени, ставить под сомнение, 
проводить множество экспертиз, уве-
сти эту тему куда-то в тень для того, 
чтобы украинцы не концентрировали 
на ней своё внимание, — рассказал он.

Кураторы объясняют Зеленскому, 
как можно выйти из ситуации, в кото-
рую Киев попал из-за «собственной не-
уступчивости и нехристианского под-
хода» к останкам своих солдат, сказал 
«Известиям» политолог Владимир 
Скачко. По его словам, Запад указы-
вает украинским властям, как найти 
оправдание этой ситуации путём вы-
движения различных условий.

Сроки проведения третьего раун-
да переговоров Москвы и Киева ещё 
не определены, но известно, что Украи-
на ранее предложила устроить очеред-
ную встречу в период с 20 по 30 июня. 
Россия будет продолжать разговор, 
несмотря на террористическую сущ-
ность киевского режима. Об этом 

9 июня заявил официальный предста-
витель Кремля Дмитрий Песков, отве-
чая на вопрос «Известий» о том, в какой 
форме стороны переговоров дадут от-
вет на меморандумы.

— Речь, безусловно, пойдёт о продол-
жении разговоров. [...] [Министр ино-
странных дел РФ] Сергей Викторович 
Лавров высказал точку зрения, где ска-
зал, что [...] всё-таки на рабочем уровне 
контакты продолжать нужно, и прези-
дент [России Владимир Путин] с этим 
согласился, — подчеркнул Песков.

Договорённости о новом раунде 
диалога достигаются переговорными 
командами. Это переговоры о перего-
ворах, когда стороны согласовывают 
наиболее удобный для них вариант для 
передачи ответов по соответствую-
щим каналам, уточнил в беседе с «Из-
вестиями» Родион Мирошник.

На этом фоне 9 июня в Москву с ви-
зитом прибыл министр иностранных 
дел Белоруссии Максим Рыженков. 
Он планировал обменяться мнения-
ми по ситуации вокруг Украины с рос-
сийским коллегой Сергеем Лавровым. 
Одной из главных тем переговоров, на-
меченных на 10 июня, также могла бы 
стать гуманитарная составляющая ди-
алога России и Украины. Важно, что 
возвращение российских военных 
происходит через белорусскую тер-
риторию.

Также именно в этой республике 
проходили встречи уполномоченно-
го по правам человека в России Татья-
ны Москальковой и украинского ом-
будсмена Дмитрия Лубинца, заявил 
«Известиям» депутат палаты пред-
ставителей нацсобрания Белоруссии 
Александр Шпаковский.

— На сегодня Республика Беларусь 
по-прежнему остаётся участником 
переговорных процессов по урегули-
рованию ситуации на Украине. Наша 
страна в силу имеющихся возможно-
стей оказывает России содействие 
в достижении мира на приемлемых 
для нас условиях с безусловным вы-
полнением задач, поставленных в на-
чале СВО, — сказал белорусский по-
литик.

Старт переговоров и их продолже-
ние нужны по крайней мере для того, 
чтобы возвращать солдат домой. Это 
не только контраргумент тем, кто вы-
ступает против контактов с Киевом, 
но и яркая демонстрация того, что 
в России помнят о находящихся в пле-
ну российских военнослужащих и при-
лагают все необходимые дипломати-
ческие усилия для их освобождения, 
заявил аналитик Центра средиземно-
морских исследований НИУ ВШЭ Ти-
гран Мелоян.

— Более того, своей моделью пове-
дения Россия ясно даёт понять, что 
есть вопросы, связанные с услови-
ями долгосрочного мира, а есть во-
просы гуманитарного характера, ко-
торые не должны уходить на второй 
план и прерываться ни при каких об-
стоятельствах, — говорит эксперт.

Обмен пленными и телами погиб-
ших — это всегда то, что предшествует 
основным договорённостям по урегу-
лированию конфликта. Таким обра-
зом стороны пытаются нивелировать 
самые острые моменты противостоя-
ния, продемонстрировать готовность 
вести дискуссию дальше. При этом 
главные темы конфликта, например 
нейтральный статус Украины и тер-
риториальные вопросы, не могут ре-
шаться Киевом самостоятельно, резю-
мировала профессор СПбГУ Наталья 
Ерёмина.

Известно, что российская вер-
сия меморандума содержит пункт 
о международно-правовом призна-
нии Крыма, ЛНР, ДНР, Запорожской 
и Херсонской областей в составе РФ, 
вывод с их территорий украинских 
вооружённых формирований. Кроме 
того, в документе прописано положе-
ние о нейтралитете Украины, пред-
полагающее её отказ от вступления 
в военные союзы и коалиции, а так-
же от размещения на её территории 
иностранных войск и инфраструкту-
ры. Киев в своей версии меморанду-
ма прописал, что не собирается брать 
обязательства по отказу от вступле-
ния в НАТО и ЕС. Украинцы ожидают 
немедленного 30-дневного переми-
рия с возможностью продления, ли-
нию разграничения должны будут 
«держать» США и третьи страны. Тер-
риториальные вопросы Киев готов об-
суждать только после полного и безо-
говорочного прекращения огня.
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« С РОССИЙСКОЙ 
СТОРОНЫ ДО-
ГОВОРЁННОСТИ 

ВЫПОЛНЕНЫ ПОЛНОСТЬЮ. 
МАНИПУЛЯЦИИ КИЕВА 
ПРОВОДЯТСЯ ВНЕ ЗАВИ-
СИМОСТИ ОТ ПРОВЕДЁН-
НЫХ ПЕРЕГОВОРОВ. НА ЭТО 
ВЛИЯЮТ КАКИЕ-ТО ВНУ-
ТРЕННИЕ ФАКТОРЫ ЛИБО 
ВНЕШНИЕ ВЗАИМООТНО-
ШЕНИЯ УКРАИНЫ СО СВО-
ИМИ СПОНСОРАМИ

A — Наше СНГ принимало уча-
стие в БРИКС+ как органи-

зация. Отдельные страны БРИКС+ в это 
же время принимали участие как госу-
дарства. То есть и то и другое не про-
тиворечит.

Ранее «СНГ плюс» предложил учре-
дить президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев. Новый формат Содруже-
ства, по его словам, стал бы основой для 
расширения региональных связей СНГ. 
После этого в организации и присту-
пили к обсуждению этой платформы.

У СНГ и ШОС есть много точек со-
прикосновения. Например, для обеих 
организаций важны борьба с террориз-
мом, контроль и пресечение наркотор-
говли, говорит «Известиям» белорус-
ский политолог Алексей Дзермант.

— Поэтому такие страны, как Паки-
стан, Индия, Иран, могли бы в форма-
те «СНГ плюс» тоже получить для себя 
определённую выгоду, — говорит он.

Организации смогут объединиться 
в решении также гуманитарных и куль-
турных вопросов. Не стоит забывать 
и про экономические аспекты: Китаю, 
одному из лидеров в ШОС, такая инте-
грация будет скорее на руку, и инициа-
тивы по линии СНГ могли бы находить 
там продолжение, считает эксперт.

Расширение контактов между орга-
низациями выгодно и Москве, особен-
но на фоне непрекращающихся попы-
ток Запада её изолировать.

— Это возможность находить но-
вых партнёров, новые рынки, догова-
риваться с теми государствами, кото-
рые не подчиняются диктату Запада. 
Россия — тоже ключевой элемент без-
опасности в Евразии. Поэтому Москве 
это может дать участие в новом альтер-

нативном проекте мироустройства, где 
она будет занимать центральную роль, 
а не подчиняющуюся, как это видят за-
падные государства, — говорит эксперт.

Сейчас подавляющее большинство 
постсоветских государств уже вовле-
чено в работу ШОС, сказал «Извести-
ям» заведующий кафедрой зарубеж-
ного регионоведения МГЛУ Дмитрий 
Сидоров.

— В первую очередь формат «СНГ 
плюс» мог бы помочь сближению раз-
личных объединений на постсовет-
ском пространстве. Создание «СНГ 
плюс» можно рассматривать как один 
из этапов формирования Большого ев-
разийского партнёрства. Важно, чтобы 
эта инициатива не стала формально-
стью и давала реальные результаты, — 
обращает внимание эксперт.

В последнее время появляется всё 
больше новых форматов сотрудниче-
ства на евразийском пространстве. По-
мимо СНГ сейчас расширяется и Шан-
хайская организация сотрудничества. 
Например, в 2024 году Белоруссия ста-
ла десятым членом объединения, при-
соединившись к Индии, Ирану, Казах-
стану, Киргизии, Китаю, Пакистану, 
России, Таджикистану и Узбекистану. 
Ещё две страны имеют статус наблю-
дателей — Монголия и де-юре Афгани-
стан. У ШОС также есть 14 партнёров 
по диалогу. Камбоджа, Шри-Ланка, Ар-
мения и Азербайджан уже подали за-
явки на смену статуса на страну-на-
блюдателя.

Сама организация в то же время го-
това сотрудничать с другими структу-
рами. Например, в секретариате ШОС 
заявили «Известиям», что не исклю-
чают в будущем объединения рынков 

с БРИКС. Такая кооперация может по-
мочь странам справиться с послед-
ствиями жёсткой тарифной полити-
ки США и ускорить дедолларизацию.

Динамически расширяется и БРИКС. 
В январе 2024 года в объединение всту-
пили Египет, Иран, ОАЭ и Эфиопия, 
а в 2025-м присоединилась Индоне-
зия. Более того, появилась целая но-
вая категория государств-партнёров, 
в которую вошли страны Азии, Афри-
ки и Латинской Америки. А БРИКС+ 
неизменно привлекает ещё больше 
участников. Заседание в таком фор-
мате состоялось и на саммите в Каза-
ни в октябре 2024 года — там присут-
ствовали и лидеры стран СНГ, включая 
Александра Лукашенко, Никола Паши-
няна и Ильхама Алиева, и делегации 

государств Азии, Африки, Ближнего 
Востока и Латинской Америки, а также 
главы ряда международных организа-
ций, в том числе ООН и ШОС.

Взаимодействие стран СНГ и БРИКС 
уже усилило позиции Содружества 
на мировой арене, заявлял в октябре 
2024 года Владимир Путин. Как указал 
в преддверии XXVIII Петербургского 
международного экономического фо-
рума в июне 2025-го президент России, 
«вместе с нашими партнёрами, прежде 
всего по объединению БРИКС, намере-
ны продолжать работу по построению 
эффективной системы равноправного 
и взаимовыгодного международного 
сотрудничества».

На евразийском пространстве сей-
час активно развивается ещё одно 
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Воплощение миграции
Протесты в Калифорнии усиливают разлад в команде Трампа — рейтинг одобрения президента США ниже, чем у Обамы и Байдена

Екатерина Хамова, Анастасия Костина

Ж естокие подавления митингов ми-
грантов в Калифорнии могут при-

вести к падению поддержки Дональда 
Трампа, а также дадут повод демокра-
там раскритиковать политику респу-
бликанца, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Более трёх дней 
в Лос-Анджелесе продолжаются про-
тесты. Накануне на улицы вышли около 
6 тыс. человек: демонстранты с мекси-
канскими флагами поджигают автомо-
били, забрасывают камнями улицы и ки-
дают «коктейли Молотова». В ответ Трамп 
распорядился направить около 2 тыс. со-
трудников нацгвардии в Лос-Анджелес 
в обход властей Калифорнии, что уже вы-
звало критику. Почему на самом деле на-
чались протесты и чем они обернутся для 
Белого дома — в материале «Известий».

В течение трёх дней в США продол-
жаются протесты из-за массовых задер-
жаний мигрантов: митинги начались 
в Лос-Анджелесе, а вскоре перекину-
лись и на Сан-Франциско. В воскресных 
беспорядках в Лос-Анджелесе, по дан-
ным полиции, приняли участие око-
ло 6 тыс. человек. Только 8 июня в Сан-
Франциско задержали около 60 человек, 
в Лос-Анджелесе — десять, есть постра-
давшие среди полицейских. Протесту-
ющие организуют поджоги, забрасыва-
ют камнями полицейские автомобили, 
в ход идут «коктейли Молотова». В Лос-
Анджелесе, как сообщает американская 
пресса, правоохранители применяли 
слезоточивый газ и перцовые баллон-
чики против митингующих.

В ответ на массовые беспорядки До-
нальд Трамп распорядился направить 
в Калифорнию 2 тыс. сотрудников нацг-
вардии, причём впервые за несколько 
десятилетий такое решение прези-
дент принимает без предварительной 
просьбы властей штата и без согласова-
ния с ними. Он также запретил исполь-
зовать маски и призвал полицейских 
арестовывать всех, кто их носит. Кроме 
того, Северное командование привело 

в боевую готовность 500 морпехов, ко-
торые направятся в зону стычек в слу-
чае необходимости.

Причиной массовых протестов 
стали аресты нелегальных мигран-
тов на фоне депортационной поли-
тики Трампа. За прошлую неделю 
в Лос-Анджелесе 
были задержаны 
118  иностранцев, 
с ред и которы х 
пять членов груп-
пировок и несколь-
ко преступников, сообщает Имми-
грационная и таможенная служба 
США (ICE). По её данным, в крими-
нальном досье задержанных за-
фиксированы случаи жестокости 
в отношении детей, домашнее насилие, 
наркотрафик, нападения, кражи и тор-
говля людьми.

Большинство вышедших на ми-
тинг несли в руках флаг Мексики. Ка-
лифорния — штат с наибольшим чис-
лом латиноамериканцев (более 15 млн) 
с преобладанием именно мексикан-
цев. По некоторым данным, на Лос-
Анджелес приходится наибольшая 
концентрация этнических предста-
вителей региона. К примеру, в од-

ном из муниципалитетов с населени-
ем 51 тыс. восемь из десяти жителей 
имеют латиноамериканское проис-
хождение. При этом именно за счёт 
мигрантов в значительной степени 
поддерживается нормальная жизнь го-
рода, так как они выполняют низкоква-

лифицированную работу, 
на которую не идут корен-
ные американцы.

На защиту своих граждан на фоне 
протестов вышла глава Мексики Кла-
удия Шейнбаум, заявив, что без мек-
сиканцев Лос-Анджелес не был бы та-
ким, какой он есть сейчас. Президент 
осудила рейды Трампа, а также призва-
ла соотечественников к мобилизации 
на фоне одобрения палатой представи-
телей законопроекта о введении налога 
в 3,5% на денежные переводы за границу.

По последним данным издания 
The Economist, одобрение Дональда 

Трампа колеблется около отметки 45%, 
недовольны нынешним президентом 
50%, не определились со своим мне-
нием 5%. При этом за такой же пери-
од пребывания в Белом доме рейтинг 
одобрения Барака Обамы был выше 
на 8%, а Джо Байдена на 3%. Жестокие 
методы разгона массовых протестов, 
безусловно, окажут ещё большее вли-
яние на рейтинг республиканца, счи-

тает ведущий сотрудник Центра 
исследований проблем безопас-

ности РАН Константин 
Блохин.

— Этого как раз ждут и демократы, 
потому что любое подавление проте-
стов будет использовано ими в контек-
сте внутриполитической борьбы. Трам-
па точно назовут кровавым деспотом, 
тираном, фашистом, расистом. И тут 
Трамп находится на перепутье: с од-
ной стороны, нужно проявить достаточ-
ную жёсткость (в частности, направить 
нацгвардию), но не излишнюю, потому 
что она может привести к критике, — от-
мечает эксперт.

К слову, среди первых, кто в Демо-
кратической партии осудил действия 
Трампа, стала бывший вице-президент 
и его финальный оппонент на выбо-
рах Камала Харрис, которая прожива-
ет в Лос-Анджелесе. По её словам, раз-
вёртывание нацгвардии для борьбы 
с беспорядками способствует эскала-
ции и провоцирует хаос.

«Это часть жестокой продуманной 
программы администрации [прези-
дента США] Дональда Трампа по рас-
пространению паники и раскола», — 
написала она на своей странице в X. 
Провокацией введение нацгвардии на-
звала и мэр Лос-Анджелеса Карен Басс: 
«Я считаю, что эти рейды, а теперь и ввод 
федеральных войск в Лос-Анджелес — 
это намеренная попытка посеять 
хаос», — сказала политик.

Антимиграционная политика Трам-
па ужесточается. На днях президент 
США подписал указ о запрете на въезд 
в страну гражданам 12 стран Азии, Аф-
рики и Латинской Америки и об огра-
ничениях в отношении представителей 
ещё семи стран.

Гражданам Афганистана, Мьянмы, 
Чада, Республики Конго, Экваториальной 
Гвинеи, Эритреи, Гаити, Ирана, Ливии, 

Сомали, Судана и Йемена въезд будет 
запрещён. Приезжающим из Бурунди, 
с Кубы, из Лаоса, Сьерра-Леоне, Того, Тур-
кмении и Венесуэлы приостановят вы-
дачу туристических и студенческих виз, 
но рабочие и семейные разрешения оста-
нутся для них доступны. Агрессивный 
курс Трампа, в том числе недавний за-
прет на въезд, ведёт и к разладу внутри 
коалиции президента, считает амери-
канский политолог Питер Кузник. Ярким 
доказательством стала прогремевшая 
в конце прошлой недели ссора Дональ-
да Трампа с Илоном Маском.

— Маск знал, что антимиграционная 
политика Трампа, повышение тарифов, 
увеличение дефицита и борьба с загряз-
нением окружающей среды плохо для 
Америки, но он молчал, пока она про-
водилась. Очевидно, что многое из того, 
что претворяет в жизнь Трамп, невыгод-
но Маску и его сторонникам из бизнес-
среды. Для них выгодны миграция, низ-
кие тарифы и госсубсидии. Коалиция 
Трампа уже проявляет признаки рас-
пада, — утверждает Кузник.

При этом среди американцев есть не-
мало и тех, кто поддерживает решитель-
ные действия главы государства.

— На президенте Трампе лежит се-
рьёзная ответственность за выполне-
ние обещания, данного 77 млн амери-
канцев, которые проголосовали за его 
избрание, чтобы спасти нашу страну. Как 
ни один дом не может выжить без две-
рей, так и ни одна страна не может вы-
жить без границ. И президент Трамп де-
лает то, что необходимо, на территории 
всей нашей страны, — говорит «Извести-
ям» председатель Национального совета 
по делам Южной Азии (США) Рави Батра.

На данном этапе пока трудно гово-
рить об эффективности антимиграци-
онной политики Трампа, объясняет Кон-
стантин Блохин. Прошло мало времени, 
но тем не менее не заниматься этими во-
просами республиканец не может, по-
скольку «наведение порядка» было од-
ним из его главных обещаний во время 
избирательной кампании.

Гибридная тактика

Андрей Сушенцов

Политолог

В ашингтон переносит центр своего 
внимания с Европы на Азию. Еже-

годно в районе Южно-Китайского моря 
и Малаккского пролива перевозятся то-
вары на $5 трлн и до 80% всей нефти, 
поступающей в КНР. ЮКМ обслужива-
ет до 25% мирового морского грузоо-
борота и почти две трети всей китай-
ской торговли. 

Ни КНР, ни США не готовы к прямо-
му военному столкновению — его по-
следствия будут катастрофичными. 
На Тайвань приходится 60% мирово-
го производства микросхем и свыше 
90% высокотехнологичных чипов, ис-
пользуемых в автомобилестроении, 
медицинской технике и оборонной 
промышленности. Блокада или воен-
ное вмешательство приведут к обру-
шению мирового ВВП на 5–10%, вызвав 

цепную реак-
цию сбоев.

Вместо открытого конфликта США 
делают ставку на провоцирование 
КНР с помощью гибридной тактики: 
военно-морские учения, досмотры 
подозрительных судов, патрулиро-
вание полуавтономных катеров с ра-
кетным вооружением под предлогом 
операций по обеспечению безопасно-
сти судоходства, кибератаки на пор-
ты и гражданские суда, саботаж и опе-
рации под «ложным флагом». Такая 
стратегия способна дезорганизовать 
морское судоходство, резко повысить 
стоимость перевозок и создать про-
блемы для логистики Китая. Приме-
ром может служить морской кризис 
в Красном море: из-за атак хуситов 
и необходимости обходить Суэцкий 
канал стоимость фрахта удвоилась, 
а страховые премии выросли втрое.

В случае крупной дезорганизации 
логистики в акватории ЮКМ Пекин 
начнёт искать альтернативные марш-
руты, на данный момент подобных 

по пропускной способности нет. В 2024 
году сухопутный контейнерный обо-
рот России и КНР в гружёных контей-
нерах составил 0,7 млн ДФЭ (20-футо-
вый эквивалент контейнера) — чуть 
меньше, чем совокупный оборот пор-
та Владивосток (0,88 млн ДФЭ). Вся Ев-
разия пропустила в 2024-м не более 3% 
китайского контейнерного потока.

Для России эскалация конфликта 
КНР с США создаст сочетание рисков 
и возможностей. Крупная часть наше-
го экспорта в Азию зависит от морских 
маршрутов — любая дестабилизация 
на море напрямую скажется на рента-
бельности российского сырья: свыше 
половины экспорта нефти, угля, зерна 
и металлов из РФ в Азию идёт морем.

Потенциальный американо-китай-
ский конфликт резко повысит спрос 
на альтернативные транспортные 
маршруты. Ключевым фактором раз-
вития станут темпы обновления евра-
зийской транспортной инфраструк-
туры. Чтобы сухопутный коридор 
смог претендовать на замещение ча-
сти объёмов морских маршрутов, по-
требуются инвестиции в железные до-
роги, инфраструктуру пограничных 
переходов на российско-китайской 
границе, увеличение современного 
подвижного состава и цифровизацию 
таможенных процедур. При этих усло-
виях обновлённая сухопутная транс-
портная сеть сможет принять до 10% 
колоссального азиатского морско-
го оборота грузов. Международный 
транспортный коридор «Север — Юг» 
также способен добавить товарообо-

роту до полумиллиона ДФЭ в год, 
но эти объёмы будут зависеть 
от развития железнодорожной ин-

фраструктуры, особенно 
на участке Решт — Астара.

Давление США на Китай усили-
вает интерес последнего к россий-
ской энергетике и сельхозпродук-
ции. В сезоне-2023/24 РФ заметно 
увеличила поставки ячменя и пшени-
цы в КНР. Помимо зерна в Китай ухо-
дит почти весь объём рапсового мас-
ла. Дополнительным преимуществом 
служит логистика: маршрут до китай-
ских портов и внутренних хабов коро-
че, чем из Европы, а стоимость достав-
ки через Дальний Восток сопоставима 
с южноамериканским направлением.

Россия может стать альтернатив-
ным поставщиком редкоземельных 
металлов, 90% добычи и переработки 
которых сегодня приходится на Ки-
тай. При геополитической эскалации 
и перебоях с китайскими поставками 
Москва может претендовать на роль 
крупного экспортёра. Но реализация 
такой возможности требует инвести-
ций в новые рудники, инфраструкту-
ру переработки и логистику.

МНЕНИЕ

экономическое объединение — ЕАЭС. 
Уже в этом месяце страны союза мо-
гут заключить соглашения о зонах сво-
бодной торговли с Монголией и ОАЭ. 
В конце года ЕАЭС нацелен подписать 
договор с Индонезией, скоро могут на-
чаться переговоры с Индией и Тунисом.

Ещё в 2015 году Владимир Путин 
выдвинул инициативу Большого ев-
разийского партнёрства как идею по-
строения новых экономических связей. 
Буквально на днях посол РФ в Индии 
Денис Алипов рассказал, что эта ини-
циатива с интересом воспринимается 
в Нью-Дели. К слову, Индия, будучи чле-
ном и БРИКС, и ШОС, могла бы повести 
за собой и остальных крупных игроков.

Новые форматы организации ста-
новятся всё более популярными, а уча-

стие в них повышает статус стран, 
в том числе поэтому государства стре-
мятся к такому сотрудничеству, гово-
рит эксперт клуба «Валдай» Андрей 
Кортунов.

— Большинство этих форматов 
не накладывает жёстких обязательств 
на участников. То есть, в отличие 
от классических интеграционных про-
ектов или военно-политических сою-
зов, такие многосторонние объеди-
нения нового поколения отличаются 
предельной гибкостью. Можно сказать, 
пока «входной билет» в эти структу-
ры выдаётся бесплатно. В этом тоже 
их преимущество, это делает их при-
влекательными, — говорит эксперт.

Важно отметить, что расширение 
организаций и их сотрудничество 

друг с другом также способствуют 
созданию новой архитектуры евра-
зийской безопасности. Ранее Россия 
и Белоруссия пригласили все стра-
ны Евразии присоединиться к диа-
логу по безопасности на континенте 
для разработки Евразийской хартии 
многообразия и многополярности 
в XXI веке.

Сейчас организациям и их участ-
никам важно собрать все совместные 
идеи, чтобы на их основе началась ра-
бота хотя бы по самым простым на-
правлениям. А потом, может быть, 
удастся перейти к более сложным 
и менее очевидным вопросам форми-
рования полноценной евразийской 
системы безопасности, резюмировал 
Кортунов.

Путин заявил о готовности РФ проводить 
международные соревнования

Р оссия готова проводить достойные международные соревно-
вания с хорошим вознаграждением, поэтому важно поддержи-

вать сотрудничество в спорте с теми, кто этого хочет. Об этом Влади-
мир Путин заявил 9 июня на встрече с главой Минспорта Михаилом 
Дегтярёвым. Министр сказал, что ведомство активизирует диалог 
с международными федерациями. При этом, по оценкам президен-
та, сегодня некоторые спортивные организации больше ориентиру-
ются на политическую конъюнктуру, а не на принципы олимпизма.

Сегодня в России спортом занимаются почти 22 млн детей, 
с 1 мая отменены все стартовые взносы на их соревнования. При 
этом проблема коррупции в детско-юношеских спортивных шко-
лах требует внесения изменений в законодательство — вплоть 
до уголовной ответственности, заявил Михаил Дегтярёв. Министр 
подчеркнул, что спорт должен стать более доступным, особенно 
для детей.

В 2024 году на международных стартах российские спортсме-
ны завоевали 71 медаль, включая 32 золотых, заявил глава ведом-
ства. РФ усиливает диалог с международными спортивными фе-
дерациями, уточнил Михаил Дегтярёв. При этом Владимир Путин 
уверен, что некоторые из них в настоящий момент «ориентируют-
ся на текущую политическую конъюнктуру, а не отстаивают иде-
алы олимпизма».

Россия готова проводить достойные международные спор-
тивные соревнования с хорошим вознаграждением, заявил Пу-
тин. Для этого важно поддерживать Национальный олимпийский 
комитет и выстраивать работу на международных площадках 
с теми, кто этого хочет. «Приглашайте сюда наших друзей, будем 
с ними работать, проводить соревнования, интересные, достой-
ные, с хорошим вознаграждением, престижные. Соответству-
ющим образом презентовать это нашим зрителям, любителям 
спорта и дать возможность любителям спорта во всём мире по-
смотреть, как у нас развиваются физкультура и спорт», — сказал 
глава государства.

На госпрограмму «Спорт России» из федерального бюджета вы-
делено 62 млрд рублей, сказал министр. Дегтярёв также рассказал 
о создании Российского спортивного фонда: он будет наполнять-
ся за счёт букмекерских средств от ставок на зарубежные собы-
тия. «По прошлому году общая сумма отчислений от азартных игр 
на спорт — 35 млрд», — заключил он. Основная цель новой струк-
туры — дополнительная поддержка юношеского, массового, олим-
пийского и паралимпийского движения в стране.

« В ПЕРВУЮ ОЧЕ-
РЕДЬ ФОРМАТ 
«СНГ ПЛЮС» МОГ 

БЫ ПОМОЧЬ СБЛИЖЕНИЮ 
РАЗЛИЧНЫХ ОБЪЕДИНЕ-
НИЙ НА ПОСТСОВЕТСКОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ. СОЗДА-
НИЕ «СНГ ПЛЮС» МОЖ-
НО РАССМАТРИВАТЬ КАК 
ОДИН ИЗ ЭТАПОВ ФОРМИ-
РОВАНИЯ БОЛЬШОГО ЕВ-
РАЗИЙСКОГО ПАРТНЁР-
СТВА

Ал
ек

са
нд

р 
На

тр
ус

ки
н 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и

2000
направлены в Калифорнию
для помощи в подавлении беспорядков

нацгвардейцев

25%
приходится на Южно-Китайское море
морского грузооборота

мирового

RE
UT

ER
S

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Подобные картинки зрители видели в фильме «Терминатор 2: Судный день», который снимался в Лос-Анджелесе. Но теперь всё по-настоящему

В Содружестве Независимых 
Государств работают над созданием 
платформы «СНГ плюс». В неё 
смогут войти страны Шанхайской 
организации сотрудничества
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Колокольцев обсудил с выпускниками 
Университета МВД борьбу с киберпреступностью

М инистр внутренних дел России Владимир Колокольцев в понедельник, 
9 июня, провёл неформальную встречу с выпускниками Университе-

та МВД, на которой обсуждались вопросы борьбы с киберпреступностью.
На мероприятии присутствовали не только выпускники Московского универси-

тета МВД, также подключились курсанты из других регионов, что позволило соз-
дать действительно всероссийскую платформу для обсуждения будущего право-
охранительной системы.

— На связи с нами более 4 тыс. выпускников 23 высших учебных заведений и их фи-
лиалов. В министерстве сформирована и получила развитие система многоуров-
невой непрерывной подготовки личного состава. Свыше 130 тыс. человек посто-
янно обучаются в образовательных организациях МВД, — заявил Колокольцев.

Во время встречи особое внимание было уделено вопросам кибербезопасно-
сти. Также обсуждалось доверие населения к полиции, которое за последние де-
сять лет увеличилось с 34 до 68% благодаря открытости работы ведомства.

— Уровень достаточно высокий сегодня, это связано с открытостью работы Ми-
нистерства внутренних дел, потому что любая информация, которая сегодня появ-
ляется, должна быть изучена сотрудниками пресс-службы, — объяснил председа-
тель общественного совета при МВД России Анатолий Кучерена.

Отмечается, что репортажи о повседневной деятельности полиции поспособ-
ствовали более близкому знакомству граждан с правоохранительными органами.

— Работа выстроена, я так понимаю, по всей стране, и в каждом территориаль-
ном подразделении есть представители, которые отвечают за работу с прессой. 
Полиция — самое большое ведомство в нашей стране и самое важное, — добавил 
генеральный директор МИЦ «Известия» Владимир Тюлин.

Колокольцев, в свою очередь, добавил, что качество обучения соответствует 
современным вызовам, а число выпускников ежегодно увеличивается.

15 мая сообщалось, что среди опрошенных россиян 97% столкнулись с кибер-
мошенничеством за последний год. Эксперты выяснили: 24% пользователей ис-
пользуют один пароль, 60% — разные пароли. Четверо из пяти россиян (79%) пони-
мают, что использовать один пароль небезопасно.

Для защиты своих учётных данных 39% опрошенных россиян настраивают двух-
факторную идентификацию везде или почти везде, где это возможно. Вместе с тем 
42% делают это только в критически важных сервисах.

Розничные пропажи
Из аптек исчез иммуноглобулин для беременных — его не хватает и в медучреждениях, утверждают врачи

София Прохорчук

В аптеках подавляющего большинства 
регионов России нет антирезусного 

иммуноглобулина, который предназна-
чен для беременных женщин (препарат 
предотвращает резус-конфликт мате-
ри и плода), выяснили «Известия». Нет 
лекарств как отечественного, так и за-
рубежного производства, и их нехватка 
критична — отсутствие профилактиче-
ских мер может привести к серьёзным 
осложнениям у плода. При этом в госу-
дарственных медучреждениях в ряде ре-
гионов препарата тоже нет, рассказали 
изданию опрошенные врачи. Местные 
чиновники объясняют сложившуюся 
ситуацию «отсутствием предложений 
на рынке».

Из аптек минимум 75 регионов про-
пал жизненно необходимый бере-
менным женщинам препарат как от-
ечественного, так и иностранного 
производства — антирезусный имму-
ноглобулин. Например, лекарства нет 
в Москве, Санкт-Петербурге, Подмоско-
вье, Ленинградской, Псковской, Рязан-
ской, Тверской и Самарской областях.

В сети аптек «Ригла» «Известиям» со-
общили, что распродают остатки препа-
рата. Его отсутствие на условиях ано-
нимности подтвердили и сотрудники 
других аптек.

Но чаще всего пациенты обращают-
ся в аптеки, когда препарат перестают 
выдавать в госучреждениях — по ОМС. 
И, как рассказали «Известиям» врачи 
и беременные женщины, в медучреж-
дениях сейчас действительно фиксиру-
ется нехватка этого препарата: напри-
мер, его нет в перинатальных центрах 
Санкт-Петербурга и некоторых медуч-
реждениях Москвы.

В России зарегистрировано пять 
зарубежных препаратов на основе 
антирезусного иммуноглобулина  — 
«КамРОУ» израильской фармкомпании 
Kamada, «Резогам Н» австралийской CSL 
Behring, «Иммуноро Кедрион» итальян-
ской Kedrion, «Резонатив» швейцарской 
Octapharma и «ГиперРоу С/Д» американ-
ской Grifols Therapeutics. Также на рын-
ке есть российский препарат, который 

производит Ивановская станция пере-
ливания крови.

Пациентки, оставшиеся без необхо-
димого препарата, пока пишут жалобы 
местным властям, ожидая, что к необхо-
димому сроку лекарство им всё же вы-
дадут.

— У меня первая беременность, — 
рассказала «Известиям» жительни-
ца Санкт-Петербурга Анастасия Стро-
ганова. — Мы с мужем подходим к ней 
очень ответственно. Я встала на учёт 
в женской консультации, и выяснилось, 
что у меня отрицательный резус-фактор, 
у супруга — положительный. Участко-
вый врач сразу предупредила, что у меня 
с плодом может возникнуть резус-кон-
фликт и для его профилактики нужно 
вводить антирезусный иммуноглобу-
лин. Она отметила, что препарат в горо-
де в дефиците, но к моей 28-й неделе дол-
жен появиться.

Анастасия направила обращения гу-
бернатору и в комитет здравоохранения.

— Я буду рожать в Гатчинском пери-
натальном центре. Там мне сказали, что 
у них нет иммуноглобулина, чтобы вве-
сти мне на 28-й неделе. У них есть только 
стратегический запас для введения жен-
щинам после родов, — отметила женщина.

Она также рассказала, что обрати-
лась в частную клинику для введения 
антирезусного иммуноглобулина. Её по-
ставили в очередь.

В Комитете по здравоохранению 
Санкт-Петербурга в ответ на запрос «Из-
вестий» признали, что в городе отмеча-
ется дефицит этого препарата с конца 
2024 года.

«По информации медицинских орга-
низаций, которые самостоятельно осу-
ществляют закупки препарата, в насто-
ящее время существуют проблемы с его 
закупкой в связи с отсутствием пред-
ложений на рынке. Централизованно 
препарат не поставляется», — говорит-
ся в ответе комитета.

Там также отметили, что всего в мед-
организациях города есть около 2 тыс. 
упаковок иммуноглобулина.

Акушер-гинеколог Елена Донина 
подтвердила «Известиям» отсутствие 
антирезусного иммуноглобулина в ряде 
медучреждений Москвы.

— Острее всего дефицит препарата 
ощущался три недели назад. Сейчас си-
туация постепенно стабилизируется, — 
отметила она.

По данным аналитической компании 
DSM Group, для госсегмента в январе–
апреле 2025 года закупили всего 24 упа-
ковки отечественного препарата, тогда 
как за аналогичный период прошло-
го года — 883. Но в основном в медучреж-
дения поставляются импортные препа-
раты — и некоторых из них в 2025 году 
закуплено существенно больше, неже-
ли в прошлом. Так, было приобретено 

51,1 тыс. упаковок «Резогама Н» против 
5,6 тыс. в 2024-м. Хотя «Иммуноро Кедри-
она» купили 1 тыс. упаковок в этом году 
против 19,2 тыс. в прошлом, «КамРОУ» — 
1 тыс. против 7,6 тыс. в 2024 году.

Но, как отметили в DSM Group, госпо-
ставки распределяются неравномерно. 
Основная доля приходится на Москву 
(почти 20%) и Подмосковье (10,4%). Мень-
ше всего (1,5%) — на Самарскую и Воло-
годскую области, Пермский край. На Пе-
тербург приходится 6,9%.

По данным аналитической компа-
нии RNC Pharma, в 2024 году российский 
фармрынок получил 98,8 тыс. упаковок 
препаратов антирезусного иммуногло-
булина, что почти на 54% меньше, чем 
в 2023 году (тогда — 213 тыс.). За первые 
пять месяцев 2025 года на российский 
рынок поступили только два препарата 
(«Резогам Н» и отечественный), суммар-
но в больницы и аптеки — около 53 тыс. 
упаковок.

Директор по развитию RNC Николай 
Беспалов отметил, что ситуация с та-
кими лекарствами стабильно негатив-
ная с 2024 года.

— Мы практически полностью за-
висим от импортных поставок. Оте-
чественный производитель един-
ственный и потребности российской 
системы здравоохранения закрывает 
лишь на 7–8%, — сказал он.

При этом Николай Беспалов так-
же подчеркнул, что в мире дефицит 
гипер иммунной плазмы, из которой 
производится препарат. По его словам, 
из-за этого выпуск и продажи препара-
та достаточно ограничены.

Резус-конфликт может привести 
к анемии у плода или развитию хрони-
ческой внутриутробной гипоксии (кис-
лородное голодание), напомнила аку-
шер-гинеколог Анастасия Фисенко.

Общество

Санкционный смотритель
Штрафы за нелегальный провоз алкоголя и табака 
могут снизить

Яна Штурма 

В КоАП могут внести специальный со-
став о фиксированной ответствен-

ности за недекларирование табака и ал-
коголя. Такой законопроект Минфина 
одобрил кабмин. Сейчас при нарушении 
необходимо уплатить сумму, которая мо-
жет достигать размера общей стоимости 
товаров. Но в законопроекте планирует-
ся ограничить штраф — его верхний пре-
дел составит 20 тыс. рублей. Подробнее — 
в материале «Известий».

Фиксированные штрафы за недекла-
рированный провоз алкоголя и табака 
через таможню могут ввести в России. 
Такие поправки 9 июня одобрила прави-
тельственная комиссия по законопро-
ектной деятельности, сообщили источ-
ники редакции в кабмине.

Законопроект предлагает внести из-
менения в статьи КоАП об ответствен-
ности за недекларирование или недо-
стоверное декларирование товаров, 
уточнил председатель правления Ас-
социации юристов России Владимир 
Груздев.

— Законодатель конкретизирует по-
нятие «Таможенный союз», заменяя его 
Евразийским экономическим союзом, — 
сказал он. — Необходимо гармонизиро-
вать нормы КоАП и Таможенного кодек-
са ЕАЭС для улучшения и упрощения 
понимания таможенного регулирова-
ния в России.

Сейчас, по его словам, недеклари-
рование товаров влечёт администра-
тивный штраф для физических лиц 
в размере от половины стоимости вво-
зимого товара до двукратного размера 
его цены, но не 1 тыс. рублей.

— Поправки добавят исключения 
в части некоторых видов ввозимой 
продукции, — пояснил Владимир Груз-
дев. — Для ввоза табачной продукции 
лимит 250 сигарет (сейчас 200. — «Изве-
стия»), для алкогольной — 10 л напитков 
(сейчас 3 л. — «Известия»).

Превышение этого лимита повлечёт 
штраф в размере от 5 до 20 тыс. рублей, 
а также может сопровождаться конфи-
скацией предметов правонарушения. 
В законопроекте также упомянуты слу-
чаи освобождения от административ-
ной ответственности.

— Лицо может быть освобождено 
от административной ответственно-
сти за недостоверное декларирование 
товаров, если ошибка выявилась декла-

рантом самостоятельно до выпуска то-
варов, — добавил он.

В 2024 году таможенники возбудили 
1914 административных дел за наруше-
ния декларирования табака или алко-
голя. Годом ранее этот показатель со-
ставлял 1246 дел.

«Кроме того, изменения позволят 
снизить затраты на проведение экспер-
тиз, назначаемых для оценки стоимости 
изъятых предметов, сократить издерж-
ки по административному производ-
ству, обеспечить процессуальную эконо-
мию», — отмечают авторы законопроекта.

Средняя стоимость экспертизы 
26,5 тыс. рублей.

Схожий подход планируется внед-
рить при недекларировании товаров, ко-
торые не подлежат уплате таможенных 
платежей. Например, это одежда, обувь, 
головные уборы, зонты, ювелирные из-
делия, предметы личной гигиены.

Недекларированные товары тамо-
женники регулярно выявляют на гра-
нице. Например, как сообщили в пресс-
службе ФТС 9  июня, в аэропорту 
Иркутска таможенники обнаружили 
282 упаковки с игрушками Лабубу у рос-
сиянина, прибывшего из Пекина.

— Пассажир, перемещавший коробки 
весом 46 кг, был остановлен в «зелёном 
коридоре». При досмотре его багажа ин-
спекторы выявили популярные брело-
ки-монстрики. Мужчина пояснил, что 
приобрёл товар в Китае с целью перепро-
дажи. Партия признана коммерческой. 
Игрушки изъяты и направлены на экс-
пертизу для определения их стоимости, — 
рассказали в ведомстве. — Возбуждено 
дело о недекларировании товаров.

В начале мая сахалинские таможенни-
ки пресекли незаконный ввоз запчастей 
и оборудования для строительной тех-
ники из Китая. Двух мужчин остановили 
в зоне таможенного контроля. Во время 
досмотра чемоданов таможенники об-
наружили в одном более 9 кг запчастей 
для экскаватора, а в другом более 16 кг 
компьютерного оборудования, предна-
значенного для диагностики крана.

Ирина Ионина, Самира Сабирова

М эру Красноярска Владиславу Логи-
нову может грозить лишение сво-

боды на срок до 15 лет, полагают юри-
сты. 9 июня чиновнику предъявили 
обвинение в получении взятки в особо 
крупном размере — свыше 180 млн руб-
лей. Как пояснили в Следственном ко-
митете, в эту сумму вошли и наличные, 
которые передавали мэру, и стоимость 
бани, построенной на его дачном участ-
ке. Местные депутаты рассказали, что 
в 2024 году общественность требова-
ла отставки Логинова — его подозрева-
ли в картельных сговорах в дорожной 
сфере, нарушениях в заключении дого-
воров с подрядчиками и припоминали 
скандалы вокруг асфальтобетонного 
завода. Какая репутация была у градо-
начальника — в материале «Известий».

Мэра Красноярска Владислава 
Логинова вызвали на допрос утром 
9 июня, после чего задержали. Чинов-
нику предъявили обвинение в полу-
чении взятки в особо крупном раз-
мере — 180 млн рублей, сообщили 
в Следственном комитете России. Со-
гласно материалам дела, часть средств 
передавалась чиновнику деньгами, 
а ещё часть — это стоимость возведе-
ния бани на его дачном участке.

Пост мэра Красноярска Владислав 
Логинов занимает с осени 2022 года, 
до этого — с 2017-го — он был первым за-
местителем градоначальника. По дан-
ным СКР, материалы дела охватывают 
период с 2018 по 2024 год.

— Взятка предназначалась за обе-
спечение победы коммерческой ор-
ганизации в конкурсах муниципаль-
ного казенного учреждения города 
Красноярска «Управление дорог, ин-
фраструктуры и благоустройства» 
на выполнение ремонта городских до-
рог, — заявила официальный предста-
витель СКР Светлана Петренко.

Она сообщила, что в служебном 
кабинете Логинова в администра-
ции Красноярска, у него дома, в также 
в Управлении дорог, инфраструктуры 
и благоустройства проведены обыски 
и выемки.

— Обнаружены и изъяты докумен-
ты, связанные с заключением, испол-
нением и оплатой муниципальных 
контрактов, а также иные предметы 
и документы, имеющие значение для 
следствия, — сказала представитель 
СКР.

Как рассказал источник «Изве-
стий», «взятку в виде бани Логинов 
получил от некоего дорожника, кото-
рый три года подряд выигрывал жир-
ные контракты».

Последняя декларация о доходах 
Логинова размещалась в отрытых ис-
точниках в 2022 году — это был его до-
ход за 2021-й. Тогда у него в собствен-
ности находилось три земельных 
участка — 100, 600 и 900 кв. м. Вместе 
с женой Анастасией чиновник владел 
квартирой (35 кв. м) и частным домом 
(238 кв. м). Доход супруги Логинова 

в 2021 году, согласно документу, со-
ставлял 5,2 млн рублей.

По данным источника в правоохра-
нительных органах, Логинова направи-
ли в Москву, где ему должна быть из-
брана мера пресечения — следствие 
будет ходатайствовать о заключении 
чиновника под стражу.

Сейчас администрация продолжа-
ет работу в штатном режиме. Решение 
об исполняющем обязанности главы 
города будет принято в ближайшее 
время, заявили «Известиям» в пресс-
службе мэрии. На сайте красноярской 
администрации указано, что у Логи-
нова три первых заместителя: Алек-
сей Шувалов, Роман Одинцов и Алек-
сандр Мацак.

В августе 2024 года группа чинов-
ников требовала отставки главы Крас-
ноярска, полагая, что он может стоять 
за картельными сговорами в дорож-
ной сфере. Среди прочего речь шла 
о заключении договора с компани-
ей «Мовиста», отвечающей за ремонт 
трамвайных путей, а также о сканда-
лах вокруг асфальтобетонного заво-
да, 49% акций которого принадлежит 
Красноярску, заявил «Известиям» де-
путат Красноярского городского сове-
та Семён Сендерский.

Логинов в 2012 году занимал долж-
ности директора по снабжению и ком-
мерческого директора ОАО «Асфальто-
бетонный завод» (АБЗ). В то же время 
он был замруководителя департамен-

та городского хозяйства администра-
ции Красноярска по благоустройству.

Как выяснили «Известия», речь, 
в частности, идёт об обращении де-
путата горсовета Красноярска Вячес-
лава Дюкова. В 2024 году он обратился 
к губернатору края Михаилу Котюко-
ву и перечислил «промахи» Логинова. 
В их числе он назвал уголовные дела 
в отношении городских чиновников 
и подрядчиков, ликвидацию департа-
мента транспорта, срыв сроков по раз-
витию дорожной инфраструктуры, 
отсутствие в мэрии должности вице-
мэра по развитию агломерации.

Он попросил отправить мэра в от-
ставку, более того, обвинил Логинова 
в «схематозе» вокруг АБЗ.

Пост мэра Красноярска Владислав Логинов  
занимает с осени 2022 года

В служебном кабинете Логинова и у него дома 
проведены обыски — изъяты многочисленные 
документы

130 тыс. человек 
постоянно обучаются

в образовательных организациях МВД

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Бетонные 
доказательства
Мэру Красноярска грозит до 15 лет лишения свободы — 
Владиславу Логинову предъявили обвинение в получении 
взятки более чем в 180 млн рублей
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Сбытовая техника
В России набирает обороты новая схема «товарных пирамид» — как прикармливают жертву

Иван Петров

Москвич, вложивший свои и заём-
ные средства в многообещающую 

сделку с закупкой за границей дорого-
стоящей электроники и бытовой техни-
ки, потерял все деньги. «Стартап» ока-
зался типичной авантюрой, известной 
как «товарная пирамида». Жертву «при-
кармливают» несколькими удачными 
сделками на небольшую сумму, а затем 
убеждают «инвестировать» значитель-
ные средства и оставляют без денег. Под-
робности — в расследовании «Известий».

Санкции привели к появлению мно-
гочисленных серых схем поставки то-
варов из-за границы. Ранее «Известия» 
писали о мошенниках, промышляющих 
на ввозе автомобилей. На этот раз ре-
дакция вышла на другой вариант этой 
схемы, но вместо машин мошенники 
предлагают вложиться в импорт ай-
фонов и электроники. Любопытно, что 
действующие лица были связаны ранее 
и с поставками американских и европей-
ских автомобилей через Закавказье.

Москвич Михаил Баровский позна-
комился с некой Саидой М. (фамилия из-
вестна редакции) в феврале через быв-
шего делового партнёра. Девушка была 
представлена как логист. Сайка (как она 
просила себя называть) предложила Ба-
ровскому вложиться в поставку элек-
троники из Китая на небольшую сум-
му. Мужчине было обещано вернуть всё 
в срок с наваром. Так и случилось. В под-
тверждение надёжности дела Сайка де-
монстрировала на своём смартфоне ви-
део складов, набитых товаром.

— Всё выглядело правдоподобно, — 
рассказывает Баровский. — Она при-
глашала меня в якобы её павильон 
на «Горбушке». Через эту точку она яко-
бы реализовывала продукцию Apple, ко-
торую ей привозили из Китая. Она гово-
рила, что у неё всё улажено с таможней 
в Китае и Киргизии. Но самое главное 
враньё — что у неё на официальном за-
воде Apple в Китае есть свой брокер, ко-
торый способен заставить завод выпу-
стить партию смартфонов сверх нормы.

Роковой день наступил 15 марта, ког-
да Баровский встретился с Сайкой в оче-

редной раз. «Она предложила вложить-
ся в закупку партии телевизоров LG 
и Samsung на 15 390 000 рублей. Я так-
же заключил договор купли-продажи 
с её ИП и сразу передал ей наличные 
на 15 390 000 рублей», указано в заявле-
нии Баровского в УВД по ЗАО.

После этого Саида несколько раз тре-
бовала ещё денег «для брокера на китай-
ском заводе». В результате Баровский 
передал ещё несколько миллионов, ито-
говая сумма ущерба — 21,7 млн рублей. 

Сейчас Саида не выходит на связь, 
лишь изредка присылает аудиосообще-
ния, в которых назначает встречи, а за-
тем пропадает из поля зрения.

— Это делается для того, чтобы уйти 
из уголовно-правовой плоскости в граж-
данскую, — считает Баровский. Вместе 
с ним на удочку попался и его родствен-
ник, передавший Саиде через брата все 
сбережения и кредитные средства.

«Известия» выяснили, что это уже 
не первое заявление в полицию на Саиду 
М. В мае прошлого года она, предполо-
жительно, присвоила средства москвич-
ки под предлогом поставки и монтажа 
дорогостоящих стройматериалов, обо-
рудования, окон. Если Михаилу девуш-
ку представили как виртуоза логистики 
и торговли техникой, то москвичке Еле-
не С. (имя изменено по её просьбе) — как 
замечательного дизайнера интерьеров.

— Мне тоже она предлагала поуча-
ствовать в неких закупках и поставках 
товаров и даже автомобилей, но такого 
рода схемы я считаю сомнительными 
и поэтому сразу отказалась, — расска-
зала Елена «Известиям».

Елена также пытается взыскать 
с Саиды деньги в гражданском порядке. 
По её словам, у неё имеются необходи-
мые расписки и договоры. Также юристы 
Елены готовят ещё одно обращение в по-
лицию по факту дополнительных эпизо-
дов хищения средств.

По словам источника в полиции, в та-
кого рода схемах могут участвовать не-
сколько человек.

— Девушка, которая фигурирует в за-
явлениях, может быть лишь орудием со-
вершения мошенничества — она номи-
нальная фигура, к которой в конечном 

итоге стекутся все претензии, — пояснил 
источник в правоохранительных орга-
нах. — Истинные бенефициары схем отъ-
ёма средств при таких раскладах оста-
ются в тени.

«Известия» нашли ещё четырёх че-
ловек, у которых Саида М. взяла деньги 
и не вернула. Два человека обращались 
по поводу хищения в полицию, но полу-
чили отказ в возбуждении уголовного 
дела. Москвичка Анастасия Л. (данные 
есть в редакции) также готовит пакет 
документов для обращения в полицию.

— Мы познакомились с Саидой в элит-
ном ЖК, где я проживаю, а она снимает 
квартиру, но всем говорит, что собствен-
ник, — рассказывает Анастасия. — На-
чалось всё с собачек, а затем Саида 
между прочим сообщила, что занима-
ется ремонтами. Я находилась в слож-
ной жизненной ситуации, она это знала. 
Окружила вниманием и заботой, позна-
комила меня со своими родственника-
ми... И всё ради того, чтобы я отдала ей 
заказ на исполнение.

Согласно договорённости, Саи-
да должна была обеспечить поставку 
и монтаж оборудования, стройматери-
алов и мебели в пять апартаментов. Так-
же она сообщила, что сможет уладить 
все вопросы с разрешительными орга-
нами. После этого она получила много-
миллионный аванс, но работы в полном 
объёме не выполнялись под различны-
ми предлогами. Общий объём ущерба 
от действий Саиды М. Анастасия Л. оце-
нивает в сумму свыше 30 млн.

По словам собеседницы, недоволь-
ные дизайнерскими и строительными 
«услугами» объединились благодаря 
подрядчику, которого Саида М. пыта-

лась использовать в своих комбина-
циях. Он в какой-то момент понял, что 
объекты не будут завершены, и сообщил 
об этом заказчикам.

— После того как карты вскрылись, из-
менился и тон Саиды — от вежливости 
и учтивости она перешла к оскорблени-
ям, — говорит Анастасия.

Анастасии также была предложе-
на авантюра с поставкой электроники, 
но она отказалась от этой затеи.

— Я сама занимаюсь бизнесом, и эта 
модель мне сразу показалась подозри-
тельной, учитывая обещанные небыва-
лые проценты. Но у неё дар продавать, 
не удивляюсь, что ей удалось подловить 
кого-то на эту историю.

Москвичка сейчас поражается тому, 
как легко девушка смогла уговорить 
её отдать ей деньги.

— Я ведь слышала о её репутации, 
но она говорила, что это злые языки. 
Доверяла ей, как подруге. Она ездила 
во Францию, Италию, покупала дорогие 
вещи. Только потом я начала понимать, 
что всё это за счёт обмана. За мой счёт.

Расследование редакции привело 
ещё к одному пострадавшему, он гото-
вит обращение в правоохранительные 
органы. «Известия» продолжат разби-
раться в ситуации с обманутыми клиен-
тами и партнёрами Саиды М., пострадав-
ших от её действий просим обращаться 
в редакцию по электронной почте.

В картотеке судебных дел фамилия 
Саиды фигурирует в нескольких ис-
ках в качестве ответчика — по данным 
из открытых источников, девушка за-
регистрирована в Ростовской области, 
является руководителем и владельцем 
дизайнерской компании в Ростове-на-
Дону. С ней в прошлом судились заказ-
чики, один из судов ей удалось выиграть. 
Саида — девушка модельной внешности, 
передвигается на автомобилях предста-
вительского класса. Её аккаунты пе-
стрят фото из дорогих ресторанов.

По данным источника «Известий» 
в деловых кругах, девушка может быть 
связана с гражданином Казахстана, ко-
торый имеет коммерческий интерес 
на рынке «Садовод» на Краснодарской 
улице.

Общество

Встать на ноги
Как ветераны СВО после тяжёлых ранений находят себя в мирной жизни

Сергей Прудников

«Вставать на ноги — даже если фи-
зически подняться невозмож-

но», — говорят они. Эти ребята получи-
ли тяжёлые ранения, далее последовали 
ампутация или паралич. Сложный пери-
од принятия нового состояния. И — дви-
жение шаг за шагом вперёд, включая 
возвращение в рабочую деятельность. 
Один из наших сегодняшних героев слу-
жит в МВД, другой открыл мастерскую 
по ремонту инвалидных колясок, третий 
трудится в военном комиссариате. О том, 
что помогает ветеранам преодолевать 
препятствия и какая поддержка им не-
обходима в первую очередь, — в мате-
риале «Известий».

У Дмитрия позывной Сумрак. Пото-
му что, когда в 2014-м всё началось, он, 
на тот момент 22-летний парень, на-
столько проникся происходящим, что 
не мог спать из-за неутихающего воз-
буждения. Днём работал в шахте. Вече-
ром ехал дежурить на блокпост. С тех 
пор и повелось: сумрачный — Сумрак.

Сегодня, спустя 11 лет, у Дмитрия пе-
ребит позвоночник, удалена часть спин-
ного мозга, передвигается он на коляске. 
Размышляя о тех далёких днях, говорит: 
«По-другому сложиться не могло. Я всё 
равно вписался бы в эту историю. Даже 
зная, что меня ждёт впереди. Единствен-
ное — посоветовал бы себе на поле боя 
быть бдительнее».

Во время нашей беседы Дима време-
нами замирает, стискивает зубы, сжи-
мается в комок. Обрезанные нервные 
окончания дают о себе знать, вызывая 
фантомные боли. Когда лежал в боль-
нице, врачи ему сказали: один вариант — 
удаляем все нервы, другой — оставляем, 
будет тяжело, но есть шанс, что чувстви-
тельность в ногах вернётся. Пациент вы-
брал второй. Прошло три года. Не изме-
нилось ничего.

В 2016-м Дмитрий устроился в СОБР, 
за несколько лет стал кавалером трёх 
крестов «За службу в особых условиях». 
В 2022-м его подразделение отправили 
под Мариуполь.

— Мы выполняли штурмовые зада-
чи, — рассказывает Сумрак. — В конце 
марта наша группа брала маслобойный 
завод. Март вообще стал для меня пере-
ломным месяцем. 14-го числа у меня ро-
дилась дочь. 22-го я получил ранение...

В тот день, вспоминает он, поступила 
информация, что в их квадрат движет-
ся украинская ДРГ. Готовились к встрече. 
Дмитрий, будучи пулемётчиком, занял 
оборону. Час, другой — тишина. Посту-
пает приказ: «Идём дальше!» Этот мо-
мент расслабления и сыграл с ним злую 
шутку — Сумрак, не беспокоясь, вышел 
на улицу. Раздалась очередь — тоже 
из пулемёта, из дома напротив. Падая, 
он успел увидеть вражеского стрелка 
на втором этаже.

Товарищи, несмотря на опасность, 
вытянули Диму. Уходя, дали залп из гра-
натомёта — украинский пулемётчик вы-
валился наружу вместе с балконом. Да-
лее раненого 5 км несли на носилках. 
Везли до Новоазовска, где в больни-
це не было света. А потом до Донецка, 
где на операционном столе он провёл 
восемь часов, хирург — золотые руки — 
извлёк пулю, удалил костные остатки, 
скрепил позвонки скобами.

— Затем были пять месяцев реабили-
тации в Москве, где я учился заново есть, 
подниматься на кровати, сидеть, — де-
лится Дмитрий. — После вернулся домой, 
к супруге. И сразу сказал: «Не вытянешь. 
Оставь меня. Ты молодая. Я пойму...»

И жена ушла. И Дима, по его словам, 
понял и не осудил.

Его забрала к себе старшая сестра. 
«Повезло мне с сестрёнкой», — говорит 
Сумрак. Он восстановился в МВД — тру-

дится в роте охраны при миграционной 
службе. Говорит: не будь работы, обще-
ства вокруг, пришлось бы туго. Он ре-
гулярно проводит занятия для юнар-
мейцев — учит обращению с холодным 
оружием, делится боевым опытом. И ещё 
говорит, что главный смысл жизни для 
него — дочь (пусть и видятся нечасто).

Один из тех, кто получил ранение 
в позвоночник и оказался парализован 
ниже пояса, но дождался того мига, ког-
да чувствительность в ногах дала о себе 
знать, — житель Макеевки Максим, по-
зывной Дюк. В 2014 году он окончил 11-й 
класс. Выехал с отцом в Россию. В 2020-м 
вернулся на родину.

— Пошёл служить, — рассказывает 
Дюк. — В 2022-м нас бросили на Мари-
уполь.

Два самых непростых дня пришлись 
на апрель. 1-го числа его отряд зашёл 
в гаражный кооператив. Возле здания 
по ним открыл огонь снайпер. Дюк успел 
укрыться под стенами и тут увидел на-
против солдата ВСУ. Тот роковой слу-
чай, когда на долю секунды нужно опе-
редить противника — вскинуть оружие, 
нажать на спусковой крючок.

— Я поменял руку и выстрелил. Ранил 
его и сразу откатился, — перебирает в па-
мяти Максим. — После кинул за гараж 
гранату. Мне до сих пор эта ситуация 
снится. Просыпаюсь и ищу судорожно 
на постели автомат...

4 апреля на том же направлении 
он получил ранение. Накрыло со спины — 
повредило позвонки, лопнула селезён-
ка, разорвало мышцы на ногах. Отклю-

чился во время транспортировки в тыл. 
В себя пришёл спустя два дня в больни-
це. Далее госпитали, реабилитационные 
центры — больше года. Сегодня он живёт 
в частном доме один — точнее, с малень-
ким другом шпицем. Родители непода-
лёку, помогают во всём.

Но, объясняет Максим, хочется боль-
шей самостоятельности, автономности. 
Во дворе и в доме он может передви-
гаться. А вот за ворота уже не выедешь, 
за теми же продуктами на инвалидной 
коляске не проехать. Обращался к город-
ским властям: посодействуйте, пока ти-
шина. Ещё инвалидам обещали автомо-
били с ручным управлением, несколько 

десятков ветеранов даже получили та-
кие. Макс тоже подал документы — и сно-
ва молчание. Другая напасть — в водо-
проводе нет воды. Вторую неделю на его 
улице не вывозится мусор.

— Решили бы эти элементарные во-
просы — жить стало бы намного лег-
че, — качает головой Дюк. — А так, как 
будто, вернувшись, продолжаешь 
с кем-то воевать.

Своими руками Максим собрал себе 
инвалидную коляску. И буквально 
на днях открыл мастерскую по ремон-
ту технических средств для больных лю-
дей. Разместил объявления, ждёт звон-
ков. В планах — свой офис на базе Союза 
ветеранов Афганистана и СВО, там обе-
щали помочь. Очень хочется, объясняет 
он, наконец сдвинуться с мёртвой точки 
и начать движение вперёд.

Конгар Кылан-оол родом из Тувы. 
Три года провёл на передовой. Начинал 
как боевой медик, последняя долж-
ность — командир взвода сапёров. В но-
ябре прошлого года он получил ране-
ние на Херсонщине.

— Во время выполнения задания по-
дорвался на мине ПМН-4, — делится 
Конгар. — Правую стопу оторвало, она 
болталась на сухожилии. Эвакуирова-
ли. Спустя шесть часов прооперирова-
ли. Всё прошло благополучно.

После был госпиталь в Крыму, где 
местные медики заботились о раненых 
как о родных. Больница Вишневского 
в Москве. Принятие своей инвалидно-
сти происходило непросто, объясняет 
он. Хотя в конце концов пришло понима-
ние, что оторванная нога — это всё-таки 
не приговор. В марте Конгар надел про-
тез. Ещё через месяц вернулся в родную 
Туву. В воинской части просили остать-
ся. Но, качает он головой, нужно было 
остановиться, отдохнуть.

Сейчас Конгар работает старшим 
специалистом военного комиссариата 
родного Чеди-Хольского кожууна (рай-
она). Рядом — жена, две дочки, которые 
наконец дождались отца. Недавно с дру-
гими ветеранами он принял участие 
в республиканском Кубке защитников 
Отечества, где его команда заняла вто-
рое место: сам Конгар стрелял из лука.

Говоря о возвращении ребят-фрон-
товиков, он отмечает важность социа-
лизации, особенно для маломобиль-
ных, которые чаще всего замыкаются. 
Хороший пример таких мер — тот же тур-
нир. Необходимо устройство на рабо-
ту, хотя спешить тут не нужно, человек 
после возвращения обязательно дол-
жен прийти в себя. И главное — его нуж-
но обеспечить всеми полагающимися 
льготами и выплатами, желательно без 
проволочек (пока этот процесс, увы, на-
лажен недостаточно). Это явится важ-
ным фундаментом, на котором человек 
спокойно может строить свою последу-
ющую жизнь.

«Схематоз осуществляется через 
прямое препятствование деятельно-
сти предприятия, запрет подрядчикам 
работ по ремонту дорог работать с АБЗ, 
отказ в передаче земельного участка 
под монтаж второй очереди завода, 
приобретённого на торгах у муници-
палитета, и т.д. Уникальный завод, ре-
конструированный на средства феде-
рального гранта по проекту “Экология”, 
который в разы улучшил экологиче-
ские показатели, может обеспечить 
100% потребностей Красноярска в са-
мом высококачественном и дешёвом 
асфальте в городе, приносить несколь-
ко сотен миллионов рублей в год в бюд-
жет Красноярска, простаивает, Логино-
ву В.А. он не нужен», — заявил Вячеслав 
Дюков в видео, размещённом на сайте 
местного телеканала ТВК.

В ответе администрации губерна-
тора Красноярского края от 4 октября 
2024 года говорится, что у неё отсутству-
ют «сведения о фактах, в том числе с учё-
том информации, изложенной в пись-
ме, которые могут служить основанием 
для реализации процедуры отрешения».

— Логинов пришёл в город для реше-
ния своих личных проблем и удовлет-
ворения своих личных амбиций по за-
рабатыванию денег, а никак не за тем, 
чтобы заниматься работой на благо го-
рожан и города, — заявил Вячеслав Дю-
ков «Известиям» после новостей о за-
держании мэра.

— Это начало проявляться ещё 
два года назад, а абсолютно явным 

и понятным стало прошлой весной, 
когда стали видны результаты ремон-
та автодорог в Красноярске за преды-
дущий год, когда асфальт просто со-
шёл вместе со снегом. Тут же начались 
процедуры торгов по новым работам 
по автодорогам. Это примерно 4 млрд 
рублей в год в Красноярске, — сказал 
депутат.

По его словам, жена Логинова ра-
ботала в департаменте городского хо-
зяйства и отвечала за финансы, но уво-
лилась летом 2024 года. Красноярский 
депутат связал её уход со скандалом — 
супруга мэра якобы приобрела ком-
плект мебели за 5 млн рублей, запла-
тив за него наличными, что вызвало 
общественный резонанс.

Для жителей Красноярска задер-
жание главы города было достаточно 
ожидаемым, добавил депутат Законо-
дательного собрания Красноярского 
края, координатор регионального от-
деления ЛДПР Алексей Бойков.

По его словам, фракция в городском 
совете и законодательном собрании 
не раз обращала внимание силовиков 
и губернаторов на коррупционные 
скандалы в администрации города.

— В прошлом году я заявлял о созда-
нии рабочей группы по «схематозам» 
администрации, но на тот момент ад-
министрация законодательного собра-
ния не усмотрела к этому предпосылок, 
но предпосылки нашёл Следственный 
комитет. Мы сейчас видим итоги этой 
ситуации, и впереди будет серьёзная 
развязка, — заявил Алексей Бойков 
«Известиям».

Ранее задержания прошли в окру-
жении Логинова, включая его помощ-
ников. Так, в феврале 2025 года было 
возбуждено уголовное дело в отно-
шении советника главы Красноярска 
Арутюняна. Он подозревается в пре-
вышении должностных полномочий. 
В марте его отправили под стражу 
до 12 апреля 2025-го. По версии след-
ствия, Арутюнян дал незаконное рас-
поряжение о расторжении соглашения 
по купле-продаже муниципального 
комплекса нежилых помещений.

Под следствием также находятся 
бывший вице-мэр Алексей Давыдов 
и гендиректор компании «Промстрой» 
Декард Ханагян. Следствие полагает, 
что Давыдов был посредником в пере-
говорах о взятках. Якобы их выплачи-
вал гендиректор фирмы «Промстрой» 
начальнику Управления дорог, инфра-
структуры и благоустройства Крас-
ноярска Евгению Жвакину за побе-
ды в тендерах на выполнение в городе 
дорожно-строительных работ. Общая 
сумма взяток составила 73 млн рублей.

« ЗАТЕМ БЫЛИ ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ РЕАБИЛИТАЦИИ 
В МОСКВЕ, ГДЕ Я УЧИЛСЯ ЗАНОВО ЕСТЬ, ПОДНИМАТЬ-
СЯ НА КРОВАТИ, СИДЕТЬ. ПОСЛЕ ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ, 

К СУПРУГЕ. И СРАЗУ СКАЗАЛ: «НЕ ВЫТЯНЕШЬ. ОСТАВЬ МЕНЯ. 
ТЫ МОЛОДАЯ. Я ПОЙМУ...»

Ещё в августе 2024 года группа чиновников 
требовала отставки главы Красноярска —  
они полагали, что он может стоять 
за картельными сговорами в дорожной сфере
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Отставить подпись
A Могут также согласовывать 

создание фиктивных «ре-
зервных фондов» в рамках переданных 
собственниками полномочий.

— Недобросовестные УК нередко ис-
пользуют данные собственников без 
их ведома, чтобы сфальсифицировать 
итоги общих собраний, — рассказала «Из-
вестиям» исполнительный директор ас-
социации профессиональных управляю-
щих недвижимостью «Р1» Ирэн Парсамян.

Такие собрания часто проводят-
ся на бумаге, а решения принимаются 
в интересах управляющей организации, 
добавила она.

Сейчас в России есть две формы со-
браний: очная и заочная.

— При очной участник голосова-
ния предъявляет паспорт и документ 
о праве собственности (например, вы-
писку из ЕГРН). Голосование фиксиру-
ется в протоколе с подписью владельца 
квартиры, — добавил Сергей Пахомов. — 
Обмануть здесь кого-то трудно.

При заочном голосовании подписи 
подделать легче, так как порой волеизъ-
явление оформляется без участия граж-
данина с использованием его личных 
данных, полученных без согласия, по-
яснил депутат.

Для защиты своих интересов соб-
ственник может теперь передавать 
инициаторам голосования своё реше-
ние в письменном виде с подписью, за-
веренной нотариусом или УК, или при-
ходить на собрание лично.

Для упрощения процедуры голосо-
вания Минстрой делает ставку на элек-
тронную систему ГИС ЖКХ. Она исклю-
чает подделку протоколов, повышает 
прозрачность голосования и снижает 
риски фальсификации результатов, рас-
сказали «Известиям» в ведомстве.

— Мы последовательно приняли не-
сколько законов, которые развивают 
государственную информационную си-
стему (ГИС) ЖКХ, — отметил Сергей Па-
хомов. — Пока управляющие компании 
не так активно пользуются этим инстру-
ментом, но жители его уже полюбили.

Расширение функционала этой си-
стемы также запланировано на сентябрь 
2025 года. «Известия» направили запросы 
в ассоциации управляющих компаний.

— Доступ к личным данным граждан 
РФ ограничен федеральным законом 
266, из-за чего возникают противоре-
чия с Жилищным кодексом, требую-
щим составления реестров. Эти проти-
воречия нужно устранять, — рассказала 
«Известиям» зампред комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева.
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мошенникам потерпевший якобы 
на покупку электроники
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Обещали вернуть
Россияне получат рекордный кешбэк  
за шесть месяцев 2025 года — не начнут ли банки 
менять льготные условия

Таибат Агасиева

Россияне получат рекордный размер 
кешбэка за первую половину года. 

По прогнозу ВТБ, банки перечислят 
гражданам 220 млрд рублей. Для срав-
нения: за весь прошлый год крупней-
шие кредитные организации выплатили 
300 млрд. Это связано с тем, что россия-
не начали более внимательно отслежи-
вать программы лояльности. Кешбэк 
сейчас ценится выше, чем надёжность 
банка. Будут ли игроки ухудшать усло-
вия программ лояльности на фоне сни-
жения прибыли и доходов от комиссий — 
в материале «Известий».

За первые шесть месяцев года рос-
сияне получат порядка 220 млрд рублей 
кешбэка. Об этом говорится в исследо-
вании ВТБ. Там проанализировали про-
граммы лояльности по всему рынку, бо-
нусы и мили приравняли к рублям.

В крупнейших банках подтверди-
ли рост. В «Новикоме» выплаты в виде 
кешбэка клиентам за пять месяцев это-
го года составили 273 млн рублей, это 
в 2,3 раза выше, чем за аналогичный пе-
риод предыдущего.

В Совкомбанке отметили рост сум-
мы кешбэка на 70%. За четыре месяца 
2025-го там перечислили 1,9 млрд бал-
лов кешбэка, которые можно обме-
нять на рубли по курсу один к одному. 
Там ожидают максимальных выплат 
в этом году.

Рекордную сумму прогнозируют 
и в банке «Дом.РФ». За первые пять ме-
сяцев 2025-го объём кешбэка, выплачен-
ного клиентам, оказался на 35% больше, 
чем за аналогичный период предыду-
щего года, сообщила директор рознич-
ных продуктов финансовой организа-
ции Дарья Морозова.

Россияне начали более вниматель-
но отслеживать программы лояльно-
сти. Они выбирают тот банк, который 
позволяет получать ощутимую выго-
ду в повседневных расходах, отметил 
начальник управления «Программы ло-
яльности» ВТБ Роман Синенко.

Каждый третий клиент при выборе 
карты обращает внимание на кешбэк, 
видно из исследования аналитической 
компании Frank RG. Размер бонусов как 
приоритет отмечают чаще, чем удоб-
ство приложения и надёжность банка.

Основные причины увеличения 
кешбэка — инфляция, рост безналич-
ных платежей и конкуренция между 
банками, рассказал «Известиям» MBA-
профессор бизнес-практики по цифро-
вым финансам Президентской акаде-
мии Алексей Войлуков. По его словам, 
игроки активно используют выплаты, 
несмотря на снижение доходности опе-

раций и рост затрат на инфраструктуру, 
а также необходимость выполнения ре-
гуляторных требований, таких как вне-
дрение цифрового рубля и развитие но-
вых платёжных сервисов.

Увеличение объёма кешбэка вызва-
но также ростом потребительских рас-
ходов населения, считает независимый 
эксперт Андрей Бархота.

Цены товаров по некоторым попу-
лярным у россиян категориям (супер-
маркеты, кафе, заправки) подросли 
за год на 20%. Это вызвало рост кешбэк-
отчислений в рублях, пояснил эксперт. 

Сегодня банки стараются не сни-
жать норму кешбэка, но ограничивать 
потолок суммы начисленных бонусов, 
обратил внимание Андрей Бархота. 
Тормозом для роста таких выплат он на-
звал технологичные способы оплаты — 
по QR-коду или по лицу.

— В случае подобных платежей начис-
ление кешбэка не гарантировано. Не-
смотря на небольшой средний чек по та-
ким операциям, они носят регулярный 
характер и способны снизить потен-
циальный размер выплат на 5–15%, — 
спрогнозировал аналитик. 

Кроме того, у части банков снижает-
ся прибыль, особенно у тех, кто зависит 
от комиссионного дохода или сталки-
вается с ростом операционных издер-
жек, добавил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. По его мнению, 
радикального ухудшения усло вий про-
грамм лояльности ожидать не стоит, од-
нако некоторые участники рынка уже 
начинают снижать лимиты по выпла-
там кешбэка до 3–5 тыс. рублей в ме-
сяц, исключать дорогие категории, вво-
дить платные подписки за повышенный 
кешбэк.

В будущем банки откажутся от аг-
рессивного демпинга в вопросе кеш-
бэков в попытке переманивать клиен-
тов, так как это приводит к росту затрат 
на каждого клиента. Скорее они перей-
дут к более точным и гибким програм-
мам лояльности без ухудшения усло-
вий, прогнозирует Алексей Войлуков. 
Такой подход позволит банкам сохра-
нять доходность операций (чтобы хва-
тало на выплату) и одновременно удер-
живать клиентов в своей экосистеме.

Процентные отношения
Доходность коротких вкладов опустилась ниже 19% —  
почему при этом банки не спешат снижать ставки по кредитам

Евгений Грачев

Доходность вкладов на маленьких 
сроках от трёх до шести месяцев 

опустилась ниже 19% впервые с августа 
2024 года, выяснили «Известия». Это про-
изошло после того, как ЦБ сократил клю-
чевую до 20% — банки допускают, что 
в ближайшее время регулятор дополни-
тельно смягчит политику. Тем не менее 
игроки не спешат снижать ставки по кре-
дитам, хотя крупнейшие банки заявляли 
о подобных планах. Решение регулятора 
должно поддержать экономику, но в те-
чение лета могут «всплыть» сразу не-
сколько факторов в пользу разгона цен. 
Может ли ЦБ отказаться от планов сни-
жать ставку — в материале «Известий».

Крупнейшие банки уменьшили став-
ки по вкладам на сроках от трёх месяцев 
до полугода, опустив их ниже 19% впер-
вые с августа 2024-го. Условия ухудшили 
более половины игроков из топ-10 — это 
следует из данных с сайтов кредитных 
организаций. У некоторых участников 
рынка доходность коротких депозитов 
находится вблизи 17,5%.

В то же время ставки годовых вкла-
дов снизились на 0,5 п.п., до 17,6%, выяс-

нили «Известия». Это значит, что бан-
ки ожидают дальнейшего сокращения 
ставки к следующему июню.

ЦБ опустил ключевую на 1  п.п., 
до 20%, на заседании 6 июня. В послед-
ний раз Банк России смягчал денежно-
кредитную политику (ДКП) три года 
назад — в 2022-м. Основной аргумент 
в пользу решения регулятора сейчас — 
резкое замедление инфляции в апреле. 
Рост цен снизился до 6,2% в пересчёте 
на год после 8,2% в первом квартале.

Несмотря на то что доходность 
вк ла дов уже пошла вниз, бан-
ки не торопятся снижать ставки 
по кредитам. Это довольно распро-
странённая ситуация после смягче-
ния ДКП — какое-то время участники 
рынка продолжают выдавать креди-
ты с прежней стоимостью, тогда как 
депозиты становятся всё менее при-
быльными.

— Резкого снижения ставок по роз-
ничным кредитам не произойдёт. Даже 
с ключевой ставкой 20% стоимость 
ссуд остаётся экстравысокой, и до на-
чала полноценного «кредитного ренес-
санса» пока ещё достаточно далеко, — 
считают в пресс-службе ВТБ.

Банки выдают кредиты на день-
ги, которые они привлекают через 
вклады — их доходность прямо влия-
ет на стоимость ссуд. Однако сейчас 
рынку нужно «отбить» фондирова-
ние, которое они получили под про-
центы выше 19%. Чтобы снизить ставки 
по кредитам, им нужно набрать от рос-
сиян больше средств по новым депози-
там, а на это требуется время.

Тем не менее некоторые игроки 
обещают снизить стоимость ссуд уже 
в ближайшее время. Например, Сбер 
сразу после заседания ЦБ сообщил 
о планах опустить ставки по рыночной 
ипотеке и потребкредитам с 10 июня. 
В пресс-службе банка «Дом.РФ» также 
рассказали о планах уменьшить став-
ки по потребкредитам на 2 п.п. в бли-
жайшие недели.

Отдельные игроки заложили сни-
жение ключевой в стоимость продук-
тов заранее — например, МТС-банк 
опустил ставки по вкладам ещё в про-
шлый вторник. «Известия» направили 
запрос другим крупным кредитным 
организациям об улучшении условий 
по ссудам.

Динамика ставок по вкладам прямо 
отражает ожидания рынка в отноше-
нии дальнейших решений ЦБ по клю-
чевой. Инвесторы уверены в перехо-
де регулятора к циклу смягчения ДКП, 
отметили в «Цифра брокер». Тем не ме-

нее убеждённости насчёт дальнейшего 
снижения ставки на заседании 25 июля 
у игроков нет — иначе доходность депо-
зитов опустилась бы ещё сильнее, до-
бавили в «Финаме».

Из-за снижения ставки индекс Мос-
биржи по итогам 2025-го может достиг-
нуть 3200 пунктов — это почти на 20% 
больше, чем сейчас, отметил эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Андрей Смирнов. Из-за сниже-
ния доходностей по вкладам в перспек-
тиве на рынок могут прийти огромные 
объёмы денег, что поддержит эконо-
мику страны, отметили в ФГ «Финам».

В пятницу ЦБ снизил ставку вопре-
ки консенсус-прогнозу рынка, который 
ждал смягчения ДКП только во вто-
ром полугодии. Действия регулятора, 
по сути, компромисс между борьбой 
с инфляцией и стремлением нарастить 
ВВП. Банк России сообщал о плавном 
замедлении российской экономики, 
но эксперты прямо говорили о рисках 
её «переохлаждения».

Безусловно, рост инвестиционной 
активности поддержит экономику 
страны, но в этой ситуации важно не до-
пустить отката тренда на замедление 
роста цен. По словам главы ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной, инфляция ещё более 
пагубна для экономики и сильно бьёт 
по благосостоянию обычных людей.

Динамика денежно-кредитной по-
литики РФ показывает, что при сни-
жении общей инфляции в стране 
стоимость товаров первой необходи-
мости может продолжить расти, от-
метила глава отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая. По её словам, стоимость 
продуктов для обычных россиян за-
висит не столько от ставки, сколько 
от факторов предложения — напри-
мер, урожая в РФ, пошлин и стоимо-
сти перевозки товаров.
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активности поддержит 
экономику страны, 
но в этой ситуации 
важно не допустить от-
ката тренда на замед-
ление роста цен
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кешбэка обещают выплатить 
россиянам банки к концу года
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Помощь залами
Якутская технология кинопроката после Индии поедет в Казахстан и Бразилию

Зоя Игумнова

Я кутская технология недорогого кино-
показа заинтересовала прокатчиков 

в Казахстане, Киргизии, Узбекистане и Бра-
зилии. В течение нескольких лет 10 тыс. ки-
нозалов построит Индия — пробные от-
кроются уже в августе. Профессионалы 
из Якутии не только продали лицензию, 
но и будут лично курировать постройку за-
лов. Это экономкинотеатры для деревень 
и маленьких городов с дешёвым оборудо-
ванием и минимальными требованиями 
к техническому качеству контента. «Изве-
стия» узнали подробности неожиданного 
сотрудничества.

Индийский кинематограф ежегодно вы-
пускает около 2,5 тыс. фильмов на 16 язы-
ках: в стране нет одного, на котором говори-
ли бы все. Кинозалов для этого не хватает. 
Индийские коллеги узнали о якутской тех-
нологии и решили её использовать для ки-
нофикации своей страны.

— Люди в Индии очень любят смотреть 
кино, но не все могут позволить себе билет 
стоимостью $10–15. Сейчас стало ещё доро-
же, и зрители отказываются ходить в кино-
театры, — рассказал «Известиям» генераль-
ный директор и основатель Janata Cinema 
Юсуф Шейх. — Мы стали показывать филь-
мы в маленьких залах и брать за билет $1. 
И зрители пошли.

Название компании Janata Cinema пе-
реводится как «народное кино». Неудиви-
тельно, что там заинтересовались опытом 
Якутии.

— Мы сотрудничаем с правительством 
Индии, и в рамках сотрудничества нашей 
компании предоставляют залы в малень-
ких городах, — продолжает Юсуф Шейх. — 
Все города, в которых есть общественные 
здания или ратуши, предназначенные для 

организации досуга людей, правитель-
ство предоставляет нам. Эти залы мы пе-
реоборудуем в кинозалы. Мы объединяем 
российские технологии и наши, их модель 
кинопроектора и нашу инфраструктуру, 
чтобы создавать кинотеатры в тех городах, 
где уже есть залы.

Юсуф Шейх считает проект перспек-
тивным. На данный момент в Индии, стра-
не с населением 1,4 млрд человек, всего 
9 тыс. кинотеатров. Для сравнения: в Ки-
тае их 90 тыс. Как говорит Шейх, в 6,5 тыс. 
деревень и городов нет ни одного киноте-
атра. Амбиции компании Janata Cinema — 
увеличить количество кинотеатров вдвое 
с помощью якутской технологии. Послед-
няя, кстати, позволяет показывать фильмы 
и в формате передвижного кинотеатра. Ин-
дийская ассоциация кинопродюсеров под-
держала Janata Cinema: компании понима-

ют, что картины, которые они производят, 
должны доходить до зрителя.

— Где бы мы ни нашли подходящее поме-
щение, будь то банкетный зал или зал для 
проведения свадеб, мы можем превратить 
его в кинозал. А если у вас есть хорошая 
площадка, арена или поле под открытым 
небом, мы можем показать фильм и там, — 
говорит Юсуф Шейх.

Первые десять тестовых кинозалов от-
кроются уже в августе. Затем в штате Три-
пура заработают 224 кинозала, а в течение 
следующих двух лет партнёры планируют 
увеличить их количество до 10 тыс. по всей 
Индии.

Суть новой технологии в том, что это де-
шёвая замена формату DCP (Digital Cinema 
Package), который используется в большин-
стве мировых кинотеатров. Формат удоб-
ный и универсальный, но он контроли-

руется американскими компаниями, они 
продают лицензии на производство ме-
диасерверов и кинопроекторов, работаю-
щих с этим форматом, крупным произво-
дителям оборудования. На сегодняшний 
день на территории РФ функционирует 
2,3 тыс. кинотеатров (5 тыс. кинозалов) 
DCP-формата.

В Якутии создали замену — тоже циф-
ровую, с похожими возможностями, но без 
необходимости платить американцам. 
Технология называется «Экстра Синема», 
она запатентована и уже используется 
не только в Якутии, но и в других регионах 
России. К ней прилагается проектор рос-
сийского изготовления, в который вшита 
соответствующая начинка. Она защища-
ет от пиратства. Есть возможность под-
ключения сервисов по продаже билетов 
и «Пушкинской карты». И стоит относи-
тельно дёшево в сравнении с проектора-
ми DCP.

Технология «Экстра Синема» возник-
ла в 2022 году как альтернатива DCP. В мае 
2023-го она была представлена президен-
ту РФ на выставке «Развитие креативной 
экономики России». В итоге она стала ос-
новой проекта Фонда кино по конкурсной 
поддержке кинотеатров в небольших насе-
лённых пунктах. Готовится к запуску мас-
штабная программа по оснащению почти 
20 тыс. домов культуры в малых городах 
и сёлах России.
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Церемония 
памяти
В третий раз в истории «ТЭФИ» главную 
телепремию вручили посмертно — лауреатом стал 
погибший военкор «Известий» Семён Ерёмин

Работа Семёна Ерёмина об освобождении Авдеевки 
получила награду в номинации «Документальный 
фильм». Бронзовую статуэтку вручили его вдове

Валерия Чуб

З а всю 30-летнюю историю церемо-
нии вручения национальной пре-

мии «ТЭФИ» статуэтку присудили по-
смертно всего лишь в третий раз. 9 июня 
2025 года обладателем главной телеви-
зионной награды страны стал военкор 
«Известий» Семён Ерёмин. В первый день 
премии также получили корреспондент 
РЕН ТВ Мурад Магомедов и проекты Пя-
того канала «День добрых дел» и «Фир-
менный рецепт». Впереди определение 
лучших сериалов, среди которых номи-
нанты от телеканала РЕН ТВ — «Библио-
текарь» и «Банда ЗИГ ЗАГ». Также в числе 
лауреатов этого года шоу о путешествиях 
«100 мест, где поесть». В качестве телеве-
дущих вечером в понедельник статуэтки 
получили Николай Басков и Сергей Лаза-
рев. Подробнее о проектах-победителях 
и их авторах — в репортаже «Известий».

Многим из нынешних молодых со-
трудников телевидения, начинавших 
путь со студенчества, знакомо это осо-
бое чувство трепета, когда впервые, 
ещё зелёным, оказываешься в стенах 
редакции среди профессионалов, хо-
рошо знакомых до этого момента через 
экран, и видишь на самом почётном ме-
сте «Орфея», а то и не одного. Узнавае-
мая бронзовая статуэтка за 30 лет су-
ществования «ТЭФИ» стала символом 
преданного служения телевизионщи-
ков своему делу, образцом качества, са-
мой желанной наградой.

— «ТЭФИ» — это престиж. Когда свои 
признают, это дороже любой награды, — 
сказал «Известиям» появившийся на це-
ремонии ведущий «Поля чудес» Леонид 
Якубович, который не раз сам стано-

вился лауреатом премии, в том числе 
самой первой в 1995 году.

В этом году на награды претендова-
ли участники в 52 номинациях. Первые 
заветные «Орфеи» вручили в категории 
«Информационное и общественно-по-
литическое вещание».

— Отмечу в первую очередь наших 
коллег из «Известий», в том числе Се-
мёна Ерёмина, потому что сегодня его 
авторский фильм был представлен. 

Он всегда в нашей памяти. Конечно, на-
верное, самая важная для нас номина-
ция документального фильма «Битва 
за Авдеевку», — заявила генеральный 
директор Национальной Медиа Груп-
пы Светлана Баланова.

Работа Семёна Ерёмина об освобож-
дении Авдеевки получила награду в но-
минации «Документальный фильм». 
Журналист погиб год назад в резуль-

тате атаки дрона в зоне спецоперации 
во время съёмок репортажа.

На самой первой премии «ТЭФИ» 
в 1995 году статуэтка Орфея тоже была 
вручена посмертно. За особый вклад 
в развитие телевидения премию при-
судили Владиславу Листьеву, убитому 
за несколько месяцев до этого. Его имя 
на церемонии вспоминали и в этот день — 
новые поколения журналистов аплоди-
ровали стоя, когда на большом экране 
пошла хроника 30-летней давности.

Самоотдача при выполнении про-
фессионального долга — один из глав-
ных принципов многих наших коллег. 
Корреспондент дагестанского бюро 
МИЦ «Известия» Мурад Магомедов 
и оператор Рамазан Рашидов получили 
«ТЭФИ» в номинации «Информацион-
ный сюжет» за материал «Захват аэро-
порта в Махачкале». В октябре 2023 года 
журналисты отправились в эпицентр 
беспорядков в столице республики. 
Тогда накал событий был настолько 
сильным, что часть толпы смогла про-
рваться в здание терминала аэропорта.

— Мы с оператором Рамазаном Раши-
довым работаем на Северном Кавказе. 
Мы обладатели «ТЭФИ» из региона. Это 
особенно ценно для нас. Хочу сказать 
спасибо [гендиректору МИЦ «Изве-
стия»] Владимиру Тюлину и [главному 
редактору МИЦ «Известия»] Михаилу 
Фролову, потому что работать в регио-
не и ощущать поддержку, защиту, ощу-
щать, что ты являешься полноценным 
сотрудником, который 
работает в огромном 
механизме — в нашем 
холдинге НМГ, очень 
отрадно. Будем и даль-

ше работать! — сказал Мурад Магоме-
дов со сцены.

Свой голос сегодняшние лауреа-
ты используют и для того, чтобы по-
могать другим. Проект Пятого канала 
«День добрых дел», победивший в но-
минации «Программа социальной на-
правленности», рассказывает о детях, 
которые остро нуждаются в лечении. 
Благодаря акции несколько ребят еже-
месячно получают помощь.

Второй вечерний блок премии был 
посвящён развлекательному вещанию.

— Был очень тяжёлый момент 
на российском телевидении с февра-
ля 2022 года, когда все развлекательные 
программы оказались неуместны, что 
было естественно и справедливо. Даже 
просветительские программы были ото-
двинуты информационными и обще-
ственно-политическими, публицисти-
ческими проектами. Со временем стало 
ясно, что нужно кроме жёсткой инфор-
мации давать людям лучики надежды 
и гармонию для их сегодняшней жиз-
ни, — сказал на торжественном откры-
тии второго этапа «ТЭФИ» президент 
Академии российского телевидения Ми-
хаил Швыдкой. — Это совсем непростая 
история, требующая очень большой точ-
ности от всех, кто делает телевидение, 
руководителей каналов, что они стара-
ются делать деликатно, нико-
го не обижая в своих 
намерениях.

« ЦЕРЕМОНИЯ — 
НЕ ПРОСТО ЧЕ-
СТВОВАНИЕ ЛУЧ-

ШИХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ИНДУСТРИИ, НО И БОЛЬ-
ШОЕ СВЕТСКОЕ МЕРОПРИ-
ЯТИЕ. В ЭТОМ ГОДУ ОНА 
ПРОШЛА НА ОДНОЙ ИЗ СА-
МЫХ КРАСИВЫХ В СТОЛИЦЕ 
ПЛОЩАДОК — НА НОВОЙ 
СЦЕНЕ БОЛЬШОГО ТЕАТРА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Путешествия 
из Петербурга 
в Москву
Шедевры Карла Брюллова 
выставили в Третьяковке

Сергей Уваров

«Последний день Помпеи» в Москве. А вместе с ним 
и множество других работ Карла Брюллова из госу-

дарственных собраний России, Армении и частных кол-
лекций. Вслед за Русским музеем ретроспективу велико-
го живописца устроила Третьяковская галерея. И хотя ряд 
ключевых произведений представлен в обоих проектах, 
нельзя не признать, что у ГТГ получилась совсем другая 
выставка. «Известия» оценили её в числе первых.

Незадолго до открытия московской ретроспективы Рус-
ский музей отчитался о результатах посещаемости своего 
«Великого Карла». С цифрой 477 тыс. зрителей выставка ока-
залась самой популярной за всю историю институции и об-
щероссийским рекордсменом за последние пять лет. Попу-
лярности не помешала даже высокая стоимость билетов: 
900 рублей в будний день, 1000 — в выходной (правда, ближе 
к концу ввели скидки).

У Третьяковки цена будет всегда одной — 900 рублей (если 
нет льгот). И, конечно, очень интересно сравнить потом ре-
зультаты с ГРМ. С одной стороны, эхо успеха петербургского 
проекта явно будет играть на руку Москве. С другой — впере-
ди мёртвый сезон, когда горожане разъедутся по дачам и отпу-
скам; к тому же многие уже успели побывать на выставке в Се-
верной столице, и не факт, что захотят идти на то же имя снова.

Сходить, однако, стоит в любом случае, даже тем (а может, 
и прежде всего тем), кто видел экспозицию в Михайловском 
замке. Сотрудники Третьяковки сделали совсем иные акценты, 
показали многие вещи иначе, выставили то, что не стали экс-
понировать в Русском музее, да и архитектурно-дизайнерское 
решение здесь отличается радикально. Последнее — и плюс, 
и минус одновременно.

Да, в дворцовых интерьерах живопись Брюллова смотре-
лась очень эффектно — это буквально её родная среда оби-
тания. Имперской консервативности и пышности Петербурга 
Москва противопоставила минималистичную квазиколонна-
ду в модном полумраке. Все вещи дистанцированы друг от дру-
га, выхвачены лучами света. И это помогает оценить искусство 
как таковое — без каких-либо посторонних влияний. Вместо 
целостного впечатления («ух красота, куда ни глянь!») фокус 
на конкретные работы.

Экспозиция разместилась в Новой Третьяковке, том са-
мом зале, где прежде проходили все блокбастеры — от Серо-
ва и Айвазовского до Поленова и Врубеля. Пространство это 
совершенно нейтральное, хотя у него есть один козырь: бал-
кон, с которого открывается вид на большую стену. Именно 
туда на выставке Рериха повесили отреставрированный зана-
вес «Половецких плясок». Логично было бы теперь разместить 
там «Последний день Помпеи» или грандиозный плафон Исаа-
киевского собора, одну из жемчужин «Великого Карла» в ГРМ. 
Но нет — плафон к нам не приехал, а «Последний день Помпеи» 
расположили и вовсе неочевидно, поставив рядом с «Осадой 
Пскова польским королём Стефаном Баторием в 1581 году» — 
ещё одним брюлловским гигантом.
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Проект Пятого канала «День добрых дел» победил 
в номинации «Программа социальной направленности»

Культура
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Алексей Михайлов

Июньская неделя футбольных мат-
чей с участием национальных 

сборных продолжается. После встре-
чи с Нигерией в «Лужниках», где сбор-
ная России сыграла вничью (1:1), пре-
рвав свою восьмиматчевую победную 
серию, подопечные Валерия Карпина 
отправляются в Минск, где 10 июня 
на новом национальном футбольном 
стадионе встретятся со сборной Бело-
руссии. Начало матча в 20.00. Подроб-
нее о сопернике и составе нашей сбор-
ной — в материале «Известий».

Россия и Белоруссия встретятся 
друг с другом второй год подряд. По-
хоже, что в нынешних реалиях, ко-
гда россияне отстранены от офици-
ального международного футбола, 
а белорусы лишены возможности 
на регулярной основе играть при 
родных болельщиках, это становит-
ся ежегодной традицией. Которую 
в общем-то можно будет смело про-
должить и в «эпоху возрождения» 
(лишь бы были свободные окна для 
проведения игр). Для белорусских бо-
лельщиков приезд сборной России — 
тоже в какой-то степени праздник: 
парни-то все известные, за ними сле-
дят порой не меньше, чем за местными. 
Ну а наши футболисты получают до-

полнительную, ныне редкую возмож-
ность выбраться за границу в рамках 
международного футбольного матча.

Сборные России и Белоруссии 
встречались пять раз. Во всех случаях 
это были товарищеские игры. Первый 
очный матч состоялся 19 мая 1999 года 
(ничья 1:1), а последний на данный 
момент — 7 июня 2024-го (4:0; победа 
сборной России). Так что игрокам бе-
лорусской сборной вполне резонно 
пребывать в ожидании реванша.

Всего же в пяти очных матчах сбор-
ная России одержала три победы 
и дважды сыграла вничью. Сборная 
Белоруссии ни разу в своей истории 
не обыгрывала российскую сборную.

В актуальном рейтинге ФИФА 
сборная Белоруссии занимает 98-е ме-
сто (41-е среди сборных — представи-
телей УЕФА). В 2025 году «белокрылые» 
пока играют только в товарищеских 
встречах. И очень уверенно: три мат-
ча — три победы с общим счётом 11:1. 
Разгромили сборные Таджикистана 
(5:0) и Казахстана (4:1), а также забили 
два безответных мяча сборной Азер-
байджана (2:0).

Конечно, рассчитывать на про-
должение банкета с приездом сбор-
ной России белорусам вряд ли стоит, 
но форма последних матчей точно мо-
жет свидетельствовать о том, что без 

боя подопечные Карлоса Алоса точ-
но не сдадутся.

Кстати, об Алосе. Этот испанский 
специалист ещё молод по тренер-
ским меркам — 49 лет. В прошлом — 
вратарь, но карьера у него не пошла: 
всего два  года в испанском клу-
бе «Тортоса» (1993–1995). С 2003-го 
Алос начал тренерскую карьеру: ра-
ботал в юношеских и командах низ-
ших испанских лиг (в «Рокетенке» был 
даже играющим тренером в период 
с 2005 по 2007 год).

Дальше — больше: три года в моло-
дёжной команде «Барселоны» (с игро-
ками в возрасте до 19 лет), два года — 
в юношеской сборной Казахстана 
(до 17 лет). Между этим — год в поль-
ской «Погони», а потом, пожалуй, са-
мый серьёзный вызов на взрослом 
уровне — «Кайрат», где он проработал 
с 2017 по 2018 год и стал обладателем 
Кубка Казахстана. Потом в тренерской 
карьере испанца были менее звучные 
команды — ФАР (Марокко), «Катар СК» 
и кипрский «Эносис». А перед заходом 
в сборную Белоруссии Алос потрени-
ровал сборную Руанды.

Алексей Батраков, Максим Оси-
пенко и Максим Глушенков не примут 
участия в матче в Минске из-за ми-
кроповреждений. Тренерским и ме-
дицинским штабами сборной приня-

то решение не рисковать здоровьем 
игроков и отпустить их в расположе-
ние клубов. Вратарь Матвей Сафонов 
вернулся в расположение француз-
ского ПСЖ и начал подготовку к клуб-
ному ЧМ. Отметим, что во втором тай-
ме товарищеского матча с Нигерией 
Сафонов потерял мяч, сделав неточ-
ную передачу, которая привела к про-
пущенному голу.

— Футбола без ошибок не бывает, 
к тому же Матвей несколько раз спас 
команду, — отметил бывший тренер 
ЦСКА и национальной сборной Ва-
лерий Газзаев. — Думаю, эта ошибка 
не говорит о его уровне. И хочу ещё 
раз поздравить его с победой в Лиге 
чемпионов. С Белоруссией же навер-
няка сыграет Андрей Лунёв, который 
провёл стабильный сезон в составе 
«Динамо».

— Очень хочется выиграть этот 
матч, — подчеркнул «Известиям» за-
щитник «Ростова» Илья Вахания. — 
С каким счётом? Как получится.

Матч Белоруссия — Россия об-
служит судейская бригада во главе 
с Саятом Карабаевым из Казахстана. 
Ассистировать ему будут соотече-
ственники Юрий Тихонюк и Дмитрий 
Белоградов. Четвёртым арбитром 
встречи назначен белорус Амин Кург-
хели.

Алексей Фомин

Во вторник в Минске пройдёт товарищеский 
матч между сборными Белоруссии и России. 

Он будет вторым для нашей команды в июне. 
Ранее, в пятницу, подопечные Валерия Карпи-

на сыграли в Москве вничью с Нигерией (1:1). 
На скамейке запасных эту встречу провёл 
полузащитник «Ростова» Кирилл Щетинин, 
который с высокой вероятностью выйдет 
на поле в игре с Белоруссией.

Ранее он со своим клубом дошёл до су-
перфинала Кубка России, где 1 июня лишь 

в серии пенальти (3:4) уступил трофей ЦСКА 
после нулевой ничьей в основное время. 

В интервью «Известиям» Щетинин 
оценил прошедший матч сборной 

России, поделился ожиданиями 
от визита в Белоруссию, про-

комментировал слухи о ско-
ром уходе большей части 
команды «Ростова» и сво-
ём переходе в родной «Ло-

комотив», в системе ко-
торого находится его 
младший брат Михаил, 
минувший сезон про-

ведший в аренде в воронеж-
ском «Факеле».

Со стороны как смотрелся матч с Ниге-
рией? Чего не хватило России для победы?

Нигерия — хороший соперник. Я думаю, 
больше всего нам не хватило реализации. 

А так мы играли неплохо. И соперник тоже. 
Обе команды давали играть в футбол, не за-
крывались. Поэтому получилась хорошая игра.

Нигерию можно назвать наиболее сильным 
соперником сборной России за последнее 

время?
Кроме Сербии да. Нигерия — очень 

сильная команда, что неудивительно, по-
скольку за неё играет немало хороших 
футболистов из европейских клубов.

Чего ждёте от предстоящего матча с Бе-
лоруссией?

Тоже будет хороший и интересный матч. 
Надеюсь, покажем качественный футбол. Со-
перник непростой, тем более на их стадионе 
будем играть. Надеюсь, я выйду на поле, но тут 
всё зависит от тренерского штаба — я уважаю 
любое его решение. Но в любом случае хо-
чется сыграть — тем более год назад я именно 

в Минске в матче против Белоруссии дебюти-
ровал за сборную. Тогда неплохо получилось — 
мы выиграли 4:0.

Прошло больше трёх месяцев с момента ухо-
да Валерия Карпина из «Ростова». Он с тех пор 
поменялся, став освобождённым главным тре-
нером сборной?

В плане именно тренерской работы нет, 
не поменялся. Всё то же самое — ставит ата-
кующий футбол, агрессивную игру в прессинг. 
Так что тут перемен нет.

А в человеческом плане? Может быть, стал 
более отдохнувшим после того, как прекра-
тились длинные поездки на выездные матчи 
из Ростова-на-Дону и обратно?

Возможно. Я даже думаю, что да, конечно, 
Георгич отдохнул. А так в принципе у него все-
гда хорошее настроение — может где-то пошу-
тить, подколоть. В этом смысле ничего у него 
не поменялось.

Морально отошли от поражения «Ростова» в су-
перфинале Кубка России?

Да, немного отошёл. Но всё равно чуть 
обидно, так скажем.

Есть ощущение, что где-то недоработали в мат-
че с ЦСКА? Или поражение в серии пенальти 
всегда можно списать на невезение?

Да можно было в принципе придумать что-
то. Да, пенальти — это лотерея. Но в целом игра 
с ЦСКА у нас была равная. И по ходу основно-
го времени можно было лучше сыграть в атаке, 
что-то сделать, чтобы забить и одержать победу.

С мая постоянно ходят слухи, что суперфинал 
Кубка России против ЦСКА — последний матч 
для «Ростова» в его нынешнем виде. Что скоро 
клуб покинут руководство, тренерский штаб 
и большая часть игроков. Вы что-то можете ска-
зать об этом?

50% того, что об этом пишут, — неправда.

Получается, оставшиеся 50% — правда?
Частично, так скажем. То, что полкоманды 

уйдёт, — это бред. Мне кажется, что если и уй-
дут игроки, то точно не полкоманды.

Относительно своего будущего что-то може-
те сказать? С каким клубом будете готовиться 
к следующему сезону?

В интернете пишут всё, но мне агент пока 
ничего не говорил.
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Армейская дюжина 
Как ЦСКА сумел переломить ход  
финальной серии — «Зенит» повержен  
в шести матчах, Тримбл вновь MVP

Тимур Ганеев 

А рмейцы впервые побежда-
ют «Зенит» в финальной се-

рии и становятся 12-кратными чем-
пионами Единой лиги ВТБ. К тому 
же ЦСКА впервые выиграл титул 
на паркете «Мегаспорта». «Зенит» 
оказал максимальное сопротив-
ление гегемону нашего баскетбо-
ла, даже выходил вперёд в серии, 
но на концовку Бэйкона и компа-
нии не хватило. У ЦСКА же сложно 
выделить одного лидера. В каждом 
матче находился свой герой, кото-
рый тащил команду на себе. Так и за-
воёвываются титулы.

Обменявшись победами в Москве, 
команды фактически начали финал 
заново (2:2). «Зенит» по-прежнему 
имел преимущество своего паркета, 
ЦСКА по-прежнему надо было вы-
играть хотя бы один матч в Петербур-
ге. Однако если к старту решающей 
серии сине-бело-голубые подходили 
в роли фаворитов (незадолго до пер-
вой игры президент армейцев Андрей 
Ватутин перечислил более пяти при-
чин, почему поул-позишн в руках пар-
ней Хави Паскуаля), то к пятому матчу 
чаша весов как будто бы склонилась 
в сторону Москвы.

«Зенит», измотанный семиматче-
вым триллером с «Локомотивом-Ку-
банью», стал терять бойцов. Сергей 
Карасёв сыграл только в первой игре, 
Георгий Жбанов (мотор коллекти-
ва) пропустил четвёртый матч, Алек-
сей Швед вышел на столичный пар-
кет на уколах (фактически три потери 
против одной у соперника, лишив-
шегося Никиты Курбанова из-за пе-
релома руки). Как итог — разгромная 
победа ЦСКА в матче под номером че-
тыре и как минимум моральное пре-
имущество.

Однако всё было в руках победите-
лей регулярного сезона. «Зенит» очень 
собранно провёл первые три четвер-
ти, а в начале четвёртой сделал ры-
вок 9:2. Преимущество сине-бело-го-
лубых составляло «+13», но удержать 
его в итоге не получилось. Оставши-
еся семь минут получились просто 
потрясающими в исполнении игро-
ков ЦСКА по борьбе, самоотдаче, 
важным мячам в нужнейшие момен-
ты. Они не только отыграли мощную 
фору, но и смогли победить в основ-
ное время. Классный отрезок выдал 
Алекса Аврамович, Ливио Жан-Шарль, 
поставил шикарный блок-шот Ханте-
ру в решающий момент концовки. Так 

ЦСКА вышел вперёд в противостоя-
нии до четырёх побед (3:2).

— Нам нужна ещё одна победа, — го-
ворил после игры в Северной столице 
наставник ЦСКА Андреас Пистиолис. — 
Нужно сохранять концентрацию. «Зе-
нит» не та команда, которая сдастся. 
Это команда высокого уровня, с игро-
ками и тренерами высокого уровня.

Понятно, что такое обидное пора-
жение отразилось на игроках «Зени-
та», но их опытный тренер не унывал.

— Впереди у нас, пожалуй, самая 
важная игра года, — подчеркнул Хави 
Паскуаль. — Мы должны сыграть так, 
как играли в течение всего сезона. 
Необходимо быть сосредоточенны-
ми и не терять концентрацию с первой 
до последней секунды, не допуская 
большого количества потерь. Нуж-
но действовать уверенно как в защи-
те, так и в нападении. В этом случае 
мы сможем рассчитывать на благо-
приятный исход. Наша цель — вернуть 
серию в Санкт-Петербург.

Однако достучаться до своих игро-
ков Паскуалю не удалось. До переры-
ва его команда пропустила 52 очка. 
Хозяева забили 7/11 трёхочковых, 
а также показали высокий процент 
реализации средних бросков (46%). 
Центровые Тони Джекири и Жан-
Шарль хозяйничали под кольцом, 
не давая вздохнуть своим оппонен-
там. «Зенит» на себе пытались тащить 
Алексей Швед и Андрей Воронцевич, 
но этого было недостаточно.

Конечно, отставание в 13 очков 
не выглядело приговором, но чтобы 
отыграться, уставшему ростеру гостей 
надо было совершить чудо. Его не про-
изошло. С каждой минутой армейцы 
только наращивали своё преимуще-
ство и в итоге одержали вторую круп-
ную победу в этой серии. Так армейцы 
смогли защитить прошлогодний титул 
и в 12-й раз стать чемпионами Единой 
лиги ВТБ. Во многом это стало возмож-
но благодаря сохранению чемпион-
ского костяка: Ухов, Уэйр, Мбай, Дже-
кири, Жан-Шарль, Астапкович и Мело 
Тримбл внесли решающий вклад в этот 
успех. Алекса Аврамович тоже здо-
рово провёл полуфинальную серию 

с УНИКСом, а также 
два решающих мат-

ча финала. Так что 
и звёздный серб 

своё золото за-
служил.
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